
ИРКУТСК
В муниципальных образованиях Иркутской области 27 июня состоится спор-
тивный праздник – XXVI Всероссийский олимпийский день, организаторами 
которого традиционно выступают олимпийский комитет России и Иркутский 
областной олимпийский совет. В муниципалитетах пройдут турниры, эста-
феты, соревнования для лиц с ограниченными возможностями здоровья. В 
частности, в Ангарском районе запланированы соревнования по пляжному 
волейболу и стритболу. В Жигаловском районе пройдут соревнования по горо-
дошному и гиревому спорту и перетягиванию каната. В Саянске – по боулингу, 
волейболу и регби. Всего в спортивных мероприятиях в Иркутской области 
примут участие около шести тысяч человек.
В Иркутске празднование Всероссийского олимпийского дня начнется с мас-
сового забега «Олимпийская миля». Участие в нем может принять любой жела-
ющий. Для этого необходимо пройти бесплатную регистрацию на сайте www.
бежимвместе.рф. 27 июня с 8.30 на площади перед ТРК «Комсомолл» пройдет 
регистрация участников, а в 10.00 состоится старт. 

Юрий Юдин

ЧУНСКИЙ РАЙОН 
На подготовку к зиме Чунский район получит из областного бюджета свыше 
17 млн рублей. Средства распределятся между двумя муниципальными обра-
зованиями с крупной коммунальной инфраструктурой. Чунское МО получит  
12 млн рублей. На 9,3 млн проведут капитальный ремонт 500-метрового участ-
ка магистральной теплосети под площадью Победы, 2,8 млн пойдет на про-
ведение электрохимзащиты коммуникаций, которая значительно увеличивает 
срок эксплуатации труб. Лесогорскому МО, также на электрохимзащиту сетей, 
выделят 5,1 млн рублей, сообщили в пресс-службе администрации Чунского 
района. 

Оксана Хлебникова    

УОБО
В Усть-Ордынском Бурятском округе более 18 тыс. школьников охвачены раз-
личными видами отдыха и занятости. Об этом сообщил и.о. заместителя губер-
натора Иркутской области – руководителя администрации УОБО Анатолий 
Прокопьев. 
– На территории УОБО в настоящее время действуют пять стационарных заго-
родных оздоровительных лагерей, в которых за два сезона отдохнут 1,2 тыс. 
детей. В летний период в трудовые бригады будут устроены 622 подростка. Во 
всех школах на учебно-опытных участках полезной трудовой занятостью охва-
чено почти 7,5 тыс. школьников, – подчеркнул Анатолий Прокопьев.
По его словам, летние лагеря, расположенные на территории УОБО, строились 
примерно в одно время – 25–30 лет назад. Необходимо постепенно решать 
вопросы строительства новых корпусов. Так, в этом году планируется постро-
ить новый спальный корпус на 50 мест в детском оздоровительном лагере 
«Березка» Нукутского района.

Юрий Юдин

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В поселке Залари начался капитальный ремонт одной из центральных улиц – 
Георгия Васильева, ее протяженность 1,2 км. Как сообщил мэр Заларинского 
района Владимир Самойлович, планируется обновить асфальтобетонное 
покрытие, бордюрную и тротуарную плитку, отремонтировать систему освеще-
ния, обустроить остановку общественного транспорта. Из областного дорож-
ного фонда на эти цели будет направлено 46 млн рублей, из бюджета поселка 
Залари – около 3 млн рублей. Работы планируется завершить к осени 2015 
года.

Оксана Хлебникова

ЧЕРЕМХОВО
В Черемхово освящены купол и крест строящегося православного храма в 
честь святителя Софрония Иркутского. Чин освящения совершил протоиерей, 
настоятель черемховского Свято-Никольского храма Николай Ершуков. Затем 
купол и крест были подняты и установлены на храм. Как сообщил мэр города 
Вадим Семенов, три купола отлиты в Подмосковье. По мере завершения работ 
два малых купола будут установлены над колокольней и алтарем. Планируется, 
что большая часть работ по возведению храма завершится к концу 2015 года.

Ольга Глинская

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
В Батаме этим летом будет проложен новый водовод, сообщили в пресс-службе 
администрации Зиминского района. Сельская школа и детский сад сегодня 
запитаны от скважины, вода в которой по содержанию железа не соответству-
ет нормам. Использование фильтров проблему не решает. В настоящее время 
проработан вопрос прокладки нового водовода. На расстоянии порядка 350 
метров от школы расположена водонапорная башня, от которой и планируется 
запитать школу и детский сад. Это обойдется казне в 400 тыс. рублей. 

Оксана Хлебникова
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Евгений Евтушенко  
стал почетным гражданином 
Иркутской области

Программа областного 
культурно-спортивного 
праздника Сур-Харбан

У жителей области растет 
интерес к родословным
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Лучшие выпускники 
Иркутской области 
получили почетные 
награды. Золотые медали 
«За высокие достижения 
в учебе» отличникам 
Приангарья вручили на 
губернаторском балу. Всего 
с красными аттестатами 
общеобразовательные школы 
окончили 495 учеников из 37 
муниципальных образований. 

Единые госэкзамены сданы, впереди 
поступление в вузы, а пока для них празд-
ник. На традиционный бал губернатора 
приехали 495 выпускников Иркутской 
области. Облачившись в нарядные платья и 
строгие костюмы, девушки и парни в фойе 
музыкального театра имени Н.М. Загур-
ского обсуждают свои планы на будущее.

Дарья Дякина приехала в Иркутск на 
губернаторский бал из далекого поселка 
Невон Усть-Илимского района. Говорит, 
что с первого класса училась на одни пятер-
ки и не понимает тех людей, кто считает, 
что за медаль нет смысла бороться. 

– Не скажу, что прикладывала много 
усилий, конечно, старалась, но учеба всег-
да давалась мне легко. Как бы ни счита-
ли другие, медаль для выпускника важна, 
ведь это определенный статус. А аттестат с 
отличием к тому же дает дополнительные 
баллы к ЕГЭ при поступлении в вуз, – ска-
зала отличница из Усть-Илимского района.

Дарья пока до конца не определилась, где 
продолжит учебу, но предпочтение отдаст 
педагогическим факультетам. А вот другая 
медалистка Виктория Москалева из Осин-
ского района уже точно знает, кем будет. 
Причем этот выбор закладывался с детства.

– У моего папы физико-математиче-
ское образование, благодаря ему я училась 
на одни пятерки, – говорит выпускни-
ца. – И конечно, мой любимый предмет 
физика, поэтому хочу поступить в Иркут-
ский государственный университет путей 
сообщения, где этот предмет профильный.

Группа девушек из Ангарска тоже 
определилась с профессиями. Причем 
всех их уже через месяц-другой разбро-
сает по миру. Оксана остается в Иркутске 
и поступает в аграрный университет, Ксе-
ния отправится в Санкт-Петербург учить-
ся на инженера, выбор Александры пал 
на столичную Бауманку, ведь она призер 
Всероссийской олимпиады по физике, а 
Катя и вовсе переезжает в США, чтобы 
учиться на театральном направлении.

– Сложно ли быть отличницами? И 
да, и нет. На это уходит много сил, много 
энергии, и в то же время тебе приятно 
учиться. А еще многое зависит от школ, 
которые поддерживают своих выпуск-
ников, чтобы у них были медали. Надо 
настраивать своих учеников на отлич-
ную учебу, тогда и будет результат, – 
поделилась будущая студентка МГТУ им.  
Н.Э. Баумана Александра Нелюбова.

Два года назад золотые и серебря-
ные медали в России были отменены. Но 
решением губернатора Сергея Ерощенко 
в Иркутской области сразу же ввели реги-

ональные награды, чтобы лучшие выпуск-
ники не остались без поощрения.

– Это ваш первый знаковый результат, 
который подводит итоги детства и дает 
путевку в жизнь, – обратился к медали-
стам врио губернатора Сергей Ерощенко. 
– Я хочу поздравить ваших родителей, 
бабушек и дедушек, потому что это награда 
всей семьи, они гордятся вами. Это награда 
и ваших педагогов, которые вложили свой 
труд. Вы молоды и полны сил, не бойтесь 
ставить перед собой самые смелые задачи 
и высокие цели. Уверен, что многие из вас 
найдут свое призвание, судьбу, место в 
жизни в нашем регионе. Нам очень нужны 
молодые профессионалы, ваша энергия, 
знание, желание работать, реализовать 
себя. Вам предстоит развивать экономику, 
науку, социальную сферу Приангарья.

После награждения и праздничной про-
граммы выпускники-медалисты отправи-
лись к Вечному огню, чтобы почтить память 
павших в годы Великой Отечественной 
войны. Здесь их поздравили ветераны, кото-
рые напомнили, что точно в такой же день, 24 
июня 1945 года, в Москве на Красной площа-
ди состоялся первый Парад Победы.

И.о. заместителя председателя прави-
тельства Валентина Вобликова попросила 
выпускников помнить уроки той страш-
ной войны: 

– Вы – лучшие выпускники – приш-
ли сюда в день своего праздника, чтобы 
почтить память тех, кому мы обязаны 
своим счастьем и своей уверенностью в 
будущем. Ваш выпуск состоялся в 70-лет-
ний юбилей Великой Победы. Ребята, не 
забывайте свою историю, она наказывает 
тех, кто забывает ее уроки.

С ответным словом от имени всех меда-
листов выступил выпускник Кутуликской 
средней школы Аларского района Владис-
лав Радов: 

– Наши прадеды в 1941 году в таком 
же возрасте, как и мы, после выпускного 
бала пошли не домой, к своей семье, они 
ушли на войну. Хотим поблагодарить поко-
ление прадедов за то, что они подарили 
нам бесценное право жить на этой земле. 
Хотим поблагодарить родителей, которые 
переживали за нашу учебу больше, чем мы 

сами, и наших учителей. Мы отправляемся 
в трудное, но самостоятельное плавание.

Выпускники пожелали друг другу 
поступить в высшие учебные заведения, 
окончить их с красными дипломами, после 
чего трудиться в Иркутской области и про-
славлять родной край.

Иван МАМОНТОВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА,  

Александра ШУДЫКИНА

Отличный задел на будущее
Выпускники региона получили золотые медали

495 
выпускников школ

награждены региональным почетным  
знаком «Золотая медаль  

«За высокие достижения в обучении».

ДИАЛОГ

IV Байкальский гражданский 
форум состоялся в Иркутске. 
Когда-то он зародился в 
рамках БЭФа – экономического 
форума, но, в отличие от 
последнего, продолжает жить и 
наращивать свою значимость. 

На этот раз он состоялся под девизом 
«Власть, бизнес и гражданское общество: 
сотрудничество во имя развития Прибай-
калья». С докладом перед жителями реги-
она на пленарном заседании БГФ высту-
пил врио губернатора Иркутской области 
Сергей Ерощенко. 

Планировать на годы вперед
В докладе отмечалось, что сегодня 

наша страна переживает непростые вре-
мена, которые проверяют на прочность 
не только государство, но и каждого чело-
века. 

– России брошен вызов. Для нас это 
время испытаний. Но совместная рабо-
та всех ветвей и уровней власти позво-
лит ответить на внешние угрозы и сохра-
нить стабильную ситуацию в экономике. 
В Приангарье планомерно растет объем 
валового регионального продукта, и если 
мы будем планировать свою деятельность 
не только на ближайшую, но и на отдален-
ную перспективу, то точно будем знать, 
какое наследие оставим нашим детям и 
внукам, – подчеркнул Сергей Ерощенко.

Врио губернатора призвал принять 
активное участие в работе по возрожде-
нию института комплексного стратеги-

ческого планирования научно-исследова-
тельские институты Сибирского отделе-
ния Российской академии наук, отметив, 
что в сегодняшнем мире успех определя-
ют знания и новые технологии.

– Философия государственного 
управления меняется. Мы должны мыс-
лить не сегодняшним днем и не трехлет-
ним бюджетом. Для привлечения мас-
штабных инвестиций нам необходимо 
научиться планировать свои действия на 
15 и более лет, – заявил глава региона. 

Сергей Ерощенко также напомнил, 
как долгие годы жителям нашей страны 
навязывали идеологию потребления. Дело 
дошло до того, что когда Запад объявил 
о санкциях в отношении России, некото-
рые начали сокрушаться по поводу воз-
можного исчезновения с полок магазинов 
пармезана. 

– Санкции – это подарок для нас, 
шанс использовать весь наш потенциал. 

Сегодня каждое муниципальное образо-
вание должно ориентироваться на про-
довольственную независимость. Только в 
этом случае наши дети будут питаться 
продукцией с понятной историей проис-
хождения. Сегодня страна взяла курс на 
импортозамещение, создаются условия 
для повышения спроса на самую разную 
отечественную продукцию, на развитие 
местных производств выделяются боль-
шие средства. Такие шансы упускать 
нельзя, – подчеркнул он. 

В дополнение глава региона отметил, 
что, к счастью, тем, кто желал навесить 
на всех нас ярлык «общество потребле-
ния», сделать этого не удалось. Во время 
празднования 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне страна продемон-
стрировала единение вокруг истинных 
ценностей. 

Окончание на стр. 2

В Иркутске прошел IV Байкальский 
гражданский форум
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КОММЕНТАРИИ:

Алексей Соболь, президент 
Иркутского регионального объеди-
нения работодателей:
– В докладе врио губернатора 
Приангарья Сергея Ерощенко мне 
запомнился ряд тезисов. Прежде всего, 
о том, что сегодня мы должны думать не 
о выживании, которое всегда ведет к 
отставанию, а о развитии, даже несмо-
тря на непростые экономические усло-
вия. А для этого необходимо уделять 
больше внимания частно-государствен-
ному партнерству, ведь бизнес интере-
сует не только прибыль, но и развитие, 
которое невозможно без понятного 
потребительского рынка, работающих 
законов, системы профессиональной 
подготовки кадров. Важен и тезис о 
необходимости долгосрочного плани-
рования, потому что невозможно стро-
ить бизнес на краткосрочную перспек-
тиву, так как большинство проектов на 
территории Иркутской области требует 
серьезных капиталовложений и дли-
тельной реализации.
Сергей Шишкин, председатель Об- 
щественной палаты города Иркутска:
– Я внимательно наблюдаю за работой 
Сергея Ерощенко все эти три года, и 
мой взгляд носит пристрастный харак-
тер. Могу точно сказать, что постоян-
ное изменение социальной среды в 
столь сложное время – признак зрелого 
лидерства. Мы видим, как реконстру-
ируется Байкальский тракт. Есть уве-
ренность в том, что все работы будут 
завершены в заявленные сроки. В 
сфере строительства, можно сказать, 
появилась дисциплина. Важно и то, 
как глава региона отстаивает позиции 
области в Москве: его слышит феде-
ральная власть. Все это – доказатель-
ство того, что Иркутская область посте-
пенно выходит из своего затяжного 
болезненного состояния. 
Владимир Шпрах, ректор Иркут- 
ской медицинской академии 
последипломного образования:
– В числе приоритетов Сергей 
Ерощенко обозначил развитие про-
мышленности и социальной сферы. 
Известно, что больше 70% бюдже-
та Иркутской области – это расхо-
ды именно на социальную сферу, на 
повышение зарплаты бюджетников, на 
строительство новых детских садов, 
школ, больниц, стадионов. Отрадно, 
что решается вопрос с ИВВАИУ. Я 
коренной иркутянин, вырос на терри-
тории училища, мой отец был заме-
стителем начальника этого училища. 
Я знаю, какую боль испытывали офи-
церы, когда закрыли ИВВАИУ, потому 
что сам ее чувствовал очень остро. 
Несколько лет этот вопрос обсуждался 

разными партиями и движениями, но 
никаких изменений не происходило. 
За два последних года эта проблема 
была решена. Поэтому все в наших 
руках, и нужно трудиться, с интересом, 
с достоинством и со знанием дела. 
Владимир Новожилов, депутат 
думы Иркутска, главный врач 
Ивано-Матренинской детской кли-
нической больницы:
– Основная мысль, которая красной 
чертой прошла через выступления 
врио губернатора и председателя 
Законодательного Собрания области, 
– консолидация общества, объедине-
ние усилий ради общего дела. В беседе 
с участниками Байкальского граждан-
ского форума поднимались экологи-
ческие вопросы, проблемы борьбы с 
пожарами, черными лесорубами. При 
этом чувствовался твердый настрой 
власти эти проблемы решить и создать 
четкую стратегию развития, которая 
обеспечит нам и нашим детям достой-
ное будущее.
Сергей Гомбоев, мэр Нукутского 
района:
– Я являюсь мэром уже более десяти лет. 
Изменения, которые произошли в реги-
оне за три последних года, видны нево-
оруженным глазом. Муниципальные 
образования почувствовали серьезную 
поддержку со стороны правительства 
Иркутской области, Законодательного 
Собрания региона. За последние два 
года в районе построили три новых дет-
ских сада. Есть даже детсад с бассейном, 
чего и в городах встретишь не часто. 
Врио губернатора Сергей Ерощенко не 
раз говорил о том, что одинаково ком-
фортные условия должны создавать-
ся на всей территории региона, и эти 
его слова подтверждаются делом. Мне 
понравилось, как в своем выступлении 
на форуме Сергей Владимирович ска-
зал о том, что дети, находясь в течение 
дня в современном детском саду, при-
ходя домой, будут требовать таких же 
условий от родителей, а они в свою 
очередь от работодателей. Это очень 
правильное, позитивное, созидательное 
движение. 
Игорь Бычков, председатель Об- 
щественной палаты Иркутской 
области:
– Красной нитью в докладе врио 
губернатора Сергея Ерощенко прошла 
мысль о том, что нам необходим пере-
ход к обществу созидания. Не надо 
оглядываться на то, что было рань-
ше, думать, кто виноват. Сейчас важно 
дать ответ на вопрос «Что делать?», и 
он в речи главы региона прозвучал. 
В решении стоящих перед областью 
непростых задач должны сплотиться 
все. Взаимодействие всегда ведет к 
положительным изменениям. 

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ

Поэт, прозаик, режиссер, 
сценарист и просто 
наш земляк Евгений 
Евтушенко, с начала 
1990-х годов живущий 
в США, в рамках тура по 
городам России посетил 
Иркутскую область. Он 
выступил перед своими 
почитателями в столице 
региона и в Зиме – городе, 
который он считает своей 
малой родиной. Врио 
губернатора Приангарья 
Сергей Ерощенко вручил 
поэту знак и ленту 
«Почетного гражданина 
Иркутской области». 

Тур по городам России «Поэт в 
России – больше, чем поэт» приуро-
чен к Году литературы. Творческий 
коллектив под руководством Евгения 
Евтушенко едет с просветительской 
миссией от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока. В репертуаре – поэтиче-
ский спектакль и концертная про-
грамма с участием звезд театра, кино, 
музыки. 

В Иркутском драматическом теа-
тре им. Охлопкова встреча с поэтом 
прошла не по обычному сценарию – 
она началась с торжественной цере-
монии вручения Евгению Евтушенко 
знака и ленты «Почетного гражданина 
Иркутской области». 

Врио губернатора Приангарья Сер-
гей Ерощенко обратился к знамени-
тому земляку с теплыми словами в 
честь присвоения почетного звания, 

которое является высшим признанием 
заслуг перед Иркутской областью. 

– Ваше творчество давно получило 
заслуженное признание в России и за 
рубежом. Но несмотря на все регалии 
и заслуги, вы никогда не забываете о 
своей малой родине. По вашей иници-
ативе в Зиме проходят международные 
фестивали поэзии. Ваши произведе-
ния, например «Братская ГЭС», стали 
настоящим событием в культурной 
жизни страны. Мы не только знаем и 
любим ваше творчество. Мы гордимся 
тем, что вы – наш земляк и современ-
ник, – отметил врио главы региона.

Напомним, что Сергей Ерощенко 
вышел с инициативой о присвоении 
Евгению Евтушенко звания «Почет-
ный гражданин Иркутской области», 
которую поддержали жители Приан-
гарья. Это звание присваивается за 
особо выдающиеся заслуги в сфере 
общественной и государственной дея-
тельности по защите прав человека, за 
работу, способствующую всесторон-
нему развитию Иркутской области и 
повышению ее авторитета в Россий-
ской Федерации и за рубежом.

Евгений Евтушенко сказал, что 
считает местом своего рождения стан-
цию Зима, хотя появился на свет в 
Нижнеудинске – просто в то время 
ближайший роддом был именно там. 
Он вспоминал, как в войну мама увез-
ла его в Москву, и как он добирался 
назад, в Зиму, искал родню. Неодно-
кратно в своем выступлении Евту-
шенко возвращался и к теме Великой 
Отечественной войны.

– Для меня и всего моего поко-
ления шестидесятников война была 
уроком гражданственности, совести, 
любви к Родине, – отметил он.

На встрече в Иркутском государ-
ственном университете, где было 
объявлено о присвоении Евгению 
Евтушенко звания «Почетный доктор 
ИГУ», поэт ответил на самый часто 
задаваемый ему вопрос: «Почему вы 
живете в Америке?». 

– А вы посла России в США тоже 
обвиняете в том, что он, с вашей точки 

зрения, живет в Америке, или он все-
таки работает? 

Поэт также заявил, что настоящая 
литература – это исповедь. 

– У совсем крупного националь-
ного писателя его исповедь перерас-
тает в исповедь тех, кто сам не пишет. 
Понимаете? Он исповедуется за свой 
народ, – отметил Евгений Евтушенко.

Творческий коллектив под руко-
водством поэта в рамках тура уже 
выступил более чем в 15 городах Рос-
сии. В Зиме концерты прошли в Доме 
культуры и на центральной площади 
города. 

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Евгений Евтушенко стал почетным 
гражданином Иркутской области

ОФИЦИАЛЬНО

СТАРТ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КАМПАНИИ 

13 сентября в Иркутской области состоятся 
выборы глав муниципалитетов, депутатов 
районных дум и досрочные выборы губерна-
тора. О старте избирательной кампании рас-
сказал председатель Избирательной комис-
сии региона Эдуард Девицкий. 
– Этот год – уникальный для нас: изби-
рательной системе Иркутской области 
исполняется 20 лет. И в этот юбилейный 
год впервые после 14-летнего перерыва 
пройдут прямые выборы губернатора наше-
го региона. Кроме того, на единый день 
голосования 13 сентября запланированы  
60 муниципальных избирательных кампа-
ний, – отметил он.
Эдуард Девицкий сообщил, что в настоящее 
время в облизбирком представили докумен-
ты о выдвижении на пост губернатора четы-
рех кандидатов: Сергея Ерощенко («Единая 
Россия»), Олега Кузнецова (ЛДПР), Ларисы 
Егоровой («Справедливая Россия»), Сергея 
Левченко (КПРФ). Также избирательную 
комиссию уведомила о проведении парт-
конференции партия «Гражданская плат-
форма», но ее кандидат еще не принес доку-
менты в облизбирком. В целом выдвижение 
кандидатов завершится 28 июня в 18.00.
На выборах губернатора не предусмотрено 
проведение досрочного голосования, вместо 
этого граждане смогут получить для голосо-
вания открепительные удостоверения. Всего 
таких удостоверений будет изготовлено  
60 тысяч, столько же печаталось и на выбо-
ры депутатов Законодательного Собрания в 
2013 году.
Как отмечает пресс-служба областно-
го Избиркома, отдельно Эдуард Девицкий 
остановился на теме организации муници-
пальных выборов. В единый день голосо-
вания 13 сентября на территории 47 МО 
планируется проведение муниципаль-
ных выборов. Будут избираться 13 мэров 
муниципальных районов и городских окру-
гов (мэры Зимы, Свирска, Усть-Илимска, 
Черемхова, Братского, Заларинского, 
Зиминского, Качугского, Мамско-Чуйского, 
Нижнеилимского, Нижнеудинского, Чунского 
районов), 25 глав поселений, 265 депута-
тов представительных органов (среди них на 
дополнительных выборах должны получить 
мандаты депутат думы Иркутска по округу 
№ 18, два депутата думы Железногорска-
Илимского, четыре депутата думы Киренского 
муниципального образования). 

Юрий ЮДИН

Сергей Ерощенко вышел с инициативой о при-
своении Евгению Евтушенко звания «Почетный 
гражданин Иркутской области», которую под-
держали жители Приангарья. Это звание при-
сваивается за особо выдающиеся заслуги в сфере 
общественной и государственной деятельности 
по защите прав человека, за работу, способству-
ющую всестороннему развитию Иркутской обла-
сти и повышению ее авторитета в Российской 
Федерации и за рубежом.  

Окончание. Начало на стр. 1

ДИАЛОГ

– «Бессмертный полк», 
консолидация жителей вокруг 
нашей истории – это не дей-
ствия власти, а единение обще-
ства, народное сплочение. 
Именно история – основа кон-
структивного движения вперед. 
Помня ее уроки, мы должны 
идти в будущее, – заявил Сер-
гей Ерощенко. 

Врио губернатора отметил, 
что создание условий для эко-
номического развития опре-
деляет рост благосостояния 
людей, развитие социальной 
инфраструктуры, стабильность 
в общественной жизни. Так, за 
три последних года объем вало-
вого регионального продукта 
вырос на 200 млрд рублей – 
до 836 млрд. За этот же период 
в области было построено 2,68 
млн кв. м жилья. С начала 2015 
года регион вошел в десятку 
субъектов РФ с самым низким 
ростом цен на основные продо-
вольственные товары. 

Правительство Иркутской 
области заключило 30 соглаше-
ний о социально-экономиче-
ском сотрудничестве с предпри-
ятиями, работающими на терри-
тории Приангарья. На средства, 
предоставленные ими в рамках 
социальных обязательств, отре-
монтированы четыре школы, 
дом-интернат для престарелых 
и инвалидов, детский оздорови-
тельный лагерь, детский приют 
в Пивоварихе и воскресная 
школа в Слюдянке, построен 
многоквартирный жилой дом 
для работников бюджетной 
сферы в Бодайбо, приобретено 
медицинское оборудование для 
Иркутской областной больни-
цы, реабилитационных центров 
для детей-инвалидов в Саянске 
и Иркутске. 

– Приведу еще ряд при-
меров. За три года проведен 
капитальный ремонт 221 дома 
в 12 муниципальных образова-
ниях. Завершена реконструк-
ция системы теплоснабжения в 
городах Бодайбо, Тулун, посел-
ке Усть-Уда, проводится рекон-
струкция систем теплоснабже-
ния в Нижнеудинске, Тайше-
те, Бирюсинске и Усть-Куте. 
Построены и работают 35 новых 
теплоисточников. В 2013–2014 
годах ликвидировано более 104 

тыс. кв. м ветхого и аварийного 
жилья. В новые квартиры засе-
лились 6,5 тыс. жителей Иркут-
ской области. Выполняя поруче-
ние президента России по лик-
видации очередей в дошкольные 
учреждения, за три года в обла-
сти было построено 49 новых 
зданий детских садов и допол-
нительно создано для малышей 
более 36 тыс. мест. Строитель-
ство развернулось по всей обла-
сти, от малых сел до крупных 
городов, им охвачено свыше 30 
населенных пунктов, – подчер-
кнул Сергей Ерощенко. 

Ускорение модернизации 
социальной сферы врио губер-
натора назвал одной из ключе-
вых задач, поскольку область 
вынуждена наверстывать то 
упущенное время, когда на про-
тяжении 15 лет формировался 
дефицит ввода новых объектов, 
а многие существующие здания 
приходили в аварийное состо-
яние. Такое ускорение потре-
бовало больших капиталовло-
жений в строительство социаль-
ных объектов и развитие дорож-
ной сети. 

Темпы строительства 
должны возрасти

Особо Сергей Ерощенко 
остановился на решении про-
блем областного центра: 

– Региональная власть обя-
зана вместе с мэром, админи-
страцией, городской думой 
решать проблемы Иркутска. До 
конца этого года в столице При-
ангарья должны быть построены 
семь новых детсадов и проведе-
на реконструкция шести школ. 
Будет начато возведение дет-
ских поликлиник в Ленинском 
районе и по улице Радищева. 
За счет средств областного бюд-
жета уже осенью город полу-
чит около 20 новых автобусов. 
Также в числе первоочередных 
задач – строительство транс-
портных развязок. 

Врио губернатора также под-
черкнул, что Иркутской области 
не стоит увлекаться продажей 
своих богатейших ресурсов – 
нужно создавать современные 
перерабатывающие производ-
ства, в том числе в сфере сель-
ского хозяйства. При этом все 
предприятия должны работать 
в партнерстве с государством. 
Глава региона сообщил, что в 
рамках XIX Петербургского 
международного экономическо-

го форума Иркутская область 
подписала соглашения с круп-
нейшими компаниями и корпо-
рациями. 

– На начальные работы по 
созданию кадетского корпуса на 
базе бывшего Иркутского выс-
шего военного авиационного 
инженерного училища «Ростех» 
выделяет 300 млн рублей, а в 
целом, по соглашению, 1,5 млрд 
рублей. Также есть договорен-
ность о том, что Миноборо-
ны разместит на территории  
ИВВАИУ одно из своих элит-
ных подразделений, – сообщил 
Сергей Ерощенко. 

Среди главных задач врио 
губернатора также назвал уве-
личение темпов строительства 
социальных объектов и рекон-
струкцию дорог.

– Мы поддержали сельское 
хозяйство, и сегодня это одна 
из самых динамично развива-
ющихся отраслей экономики 
Иркутской области. Начали 
реконструкцию Байкальско-
го тракта – вокруг сразу стала 
появляться новая инфраструк-
тура. Сегодня нам так же необ-
ходимо ремонтировать дачные 
дороги, восстанавливать постро-
енные еще после войны дома 
культуры, вовлекать как можно 
большее количество жителей 
региона в занятия спортом. 

Сергей Ерощенко напомнил 
и о крупных проектах по строи-
тельству нового магистрального 
лайнера МС-21, расширению 
нефтепроводной системы «Вос-
точная Сибирь – Тихий океан», 
модернизации Транссиба и 
БАМа, развитию иркутского 
авиаузла и нефтедобывающей 
промышленности. 

Требуется подлинное 
гражданское 
общество

На пленарном заседании 
Байкальского гражданского 
форума выступил и председа-
тель Законодательного Собра-
ния Иркутской области Сергей 
Брилка, который акцентировал 
внимание на необходимости 
создания подлинно граждан-
ского общества, которое имеет 
иммунитет к попыткам раска-
чать ситуацию, может устранить 
противоречия и сгладить кон-
фликты путем диалога.

– У власти в России нет и 
не может быть иного источни-

ка и иной опоры, кроме народа. 
Поэтому именно здесь, на пло-
щадке Байкальского граждан-
ского форума, представители 
власти держат отчет и обсужда-
ют задачи на будущее вместе с 
членами Общественной палаты 
и неравнодушными, активными, 
заинтересованными в развитии 
области гражданами, – подчер-
кнул председатель ЗС. 

Сергей Брилка напомнил, 
что чуть более года назад страна 
отметила 20-летие Конституции 
РФ и российского парламента-
ризма. 

– Все это время шла труд-
ная и кропотливая работа по 
формированию правовой систе-
мы государства, по созданию 
устойчивой, работоспособной 
законодательной базы, которая 
обеспечивала бы защиту прав 
и интересов граждан. Позади 
значительный период становле-
ния в России института местно-
го самоуправления, которое по 
своей сути является самой близ-
кой к народу властью. Именно 
на местном уровне обеспечи-
ваются ключевые жизненные 
потребности людей, и часто от 
эффективности работы орга-
нов местного самоуправления 
напрямую зависит то, как люди 
воспринимают власть в целом. 
Поэтому модернизация госу-
дарства, решение задач соци-
ально-экономического развития 
Иркутской области невозмож-
ны без повышения роли местно-
го самоуправления и решения 
существующих в этой сфере 
проблем. Это наша общая, кон-
солидированная позиция, – 
отметил Сергей Брилка.

Он особо заострил внима-
ние на том, что сегодня мэры, 
депутаты, губернатор и прави-
тельство должны иметь общее 
понимание, каким образом 
развивать то или иное муници-
пальное образование с учетом 
общих задач: каждое МО со 
своей системой местного само-
управления и видением путей 
и приоритетов развития – это 
кирпичик в общем здании эко-
номики региона.

– Абсолютно убежден: если 
мы повысим экономическую 
самостоятельность муниципаль-
ных образований, наполняе-
мость местных бюджетов и про-
фессионализм муниципальных 
служащих, то все политические 
вопросы автоматически поте-
ряют актуальность. Уже про-

изошло объединение Ангарска 
и района. Этот процесс может 
распространиться на другие 
территории. Условие одно: 
идею должны поддержать жите-
ли, народное большинство, – 
сказал в своем докладе Сергей 
Брилка.

В рамках Байкальского 
гражданского форума, на дис-
куссионных площадках, про-
шло обсуждение тем развития 
малого и среднего предприни-
мательства в условиях санкций, 
социальной роли бизнеса в раз-
витии Прибайкалья. Состоялись 
мастер-классы, были презенто-
ваны социальные проекты. За 
круглыми столами речь шла об 
общественном контроле и про-
тиводействии коррупции, про-
ектах в сфере патриотического 
воспитания, взаимодействии 
органов местного самоуправле-
ния с НКО по вопросам соци-
ально-экономического развития 
территории. Также была орга-
низована встреча с представите-
лями общественных палат субъ-
ектов Российской Федерации. В 
завершение участники форума 
приняли резолюцию, в которой, 
в частности, обозначили необ-
ходимость создать экспертный 
совет при губернаторе области 
по координации и согласованию 
мероприятий, направленных на 
формирование региональной 
системы открытого госуправле-
ния, разработать программу по 
развитию кадрового потенциала 
до 2016 года, создать совместную 
рабочую группу по выработке 
механизмов системы открытого 
правительства региона, принять 
закон об общественном кон-
троле, внедрить в постоянную 
практику проведение нулевых 
чтений проектов законов. 

Как отметил председатель 
Общественной палаты Иркут-
ской области Игорь Бычков, IV 
БГФ собрал такое количество 
желающих обсудить насущные 
вопросы, на которое никто даже 
не рассчитывал. На форуме 
зарегистрировалось более 500 
участников из 11 регионов Рос-
сии и 137 муниципальных обра-
зований Иркутской области. 
Присутствовали практически 
все мэры крупных территорий 
региона, представители неком-
мерческих организаций разных 
субъектов РФ, Общественной 
палаты России.

Юлия УЛЫБИНА

В Иркутске прошел IV Байкальский гражданский форум
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ПРОГРАММА 
ОБЛАСТНОГО КУЛЬТУРНО- 
СПОРТИВНОГО  
ПРАЗДНИКА СУР-ХАРБАН 
2015 ГОДА

2 ИЮЛЯ

до 12.00 Заезд сборных команд районов
12.00 – 16.00 Работа мандатной комиссии
14.00 – 18.00 Взвешивание борцов и гире-

виков /стадион
14.00 – 15.20 Футбол. Игры в группах  

/п. Кутулик, п. Забитуй, с. Могоенок
14.00 – 20.00 Волейбол. Игры в подгруп-

пах /стадион
18.00 – 18.30 Заседание судейской колле-

гии /стадион
18.30 – 22.00 Фестиваль КВН  

/cценическая площадка библиотеки им. Вам-
пилова

19.00 – 20.20 Соревнования: по футболу в 
подгруппах /п. Кутулик, п. Забитуй, с. Мого-
енок.

Соревнования по шахматам, шашкам  
/стадион

3 ИЮЛЯ

09.00 – 10.20 Футбол. Игры в подгруппах
09.30 – 10.10 Волейбол. Игры за 7–9 

места
11.00 – 12.30 Торжественное открытие 

праздника, театрализованное представление 
/стадион

12.30 – 20.00 Соревнования: по бурят-
ской борьбе, стрельбе из бурятского лука, по 
легкой атлетике, гиревому спорту, волейболу, 
шахматам, «шатар» и шашкам /стадион

14.00 – 15.30 Футбол. Игры за 7–9 места 
/с. Могоенок

17.00 – 19.00 Конкурс «Краса Сур-
Харбана» /сценическая площадка библиоте-
ки им. Вампилова

17.00 – 19.30 Конные скачки /ипподром 
с. Маломолево

17.00 – 18.30 Футбол. Игра за 5 место 
/п. Забитуй
19.00 – 20.30 Футбол. Игры за 7–9 места
19.00 – 20.30 Футбол. Полуфинальные 

игры /п. Кутулик, п. Забитуй
20.00 – 20.30 Церемония награждения 

участниц конкурса
«Краса Сур-Харбана» /сценическая пло-

щадка библиотеки им. Вампилова
21.00 – 22.30 Концерт Государственного 

ансамбля песни и танца «Степные напевы»  
/сценическая площадка библиотеки им. Вам-
пилов

22.30 – 01.00 Дискотека / стадион

4 ИЮЛЯ

09.00 – 13.00 Соревнования по бурятской 
борьбе, легкой атлетике, гиревому спорту, 
волейболу, по шахматам, «шатар», шашкам  
/стадион

09.30 – 11.00 Футбол. Финал. Игра за  
1 место /п. Забитуй

Футбол. Игра за 3 место /п. Кутулик
11.00 – 13.00 Абсолютное первенство по 

стрельбе из бурятского лука /стадион
14.00 – 15.00 Торжественное закрытие, 

подведение итогов
Награждение /стадион
15.00 – 16.00 Абсолютное первенство по 

бурятской борьбе /стадион

Сур-Харбан определил 
лучших 

После горячей весенней поры 
самое время для Сур-Харбана. 12 
команд из муниципальных образова-
ний Баяндаевского района сошлись 
в состязаниях по бурятской борьбе, 
стрельбе из  лука, легкой атлетике, 
гиревому спорту, волейболу, шах-
матам, шашкам, футболу, конным 
скачкам, а также приняли участие 
в районном конкурсе «Фронтовая 
концертная бригада «Салют, Побе-
да!». Зажгли огонь спартакиады чем-
пионы прошлогоднего Сур-Харбана 
– представители команды МО 
«Курумчинский» Светлана Ботова и 
Никита Онхонов. 

Приветствовали на открытии 
участников и гостей праздника и.о. 
заместителя председателя прави-
тельства Иркутской области Вален-
тина Вобликова, заместитель пред-
седателя Законодательного Собра-
ния Кузьма Алдаров, заместитель 
руководителя администрации УОБО 
Андрей Калашников, мэр района 
Анатолий Табинаев. 

На Сур-Харбане традиционно 
поздравляют тех, кто прославил 
район за его пределами, достойно 
трудился и воспитал детей. Зрите-
лей и участников праздника при-
ветствовала Екатерина Торноева – 
гордость и краса Баяндая, завоевав-
шая Гран-при в конкурсе красавиц 
международного этнокультурного 
фестиваля «Ёрдынские игры – 
2015». Звание «Почетный гражданин 
Баяндаевского района» было присво-
ено заслуженному работнику сель-
ского хозяйства УОБАО, кавалеру ордена Трудового Красного Знамени, 

ветерану труда Георгию Ербатхаеву. 
Звания «Почетная семья Баяндаев-
ского района» получили 13 семей из 
всех муниципальных образований. 

После открытия начались спор-
тивные баталии и конкурсная про-
грамма. Команде МО «Курумчин-
ский» не удалось удержать пальму 
первенства Сур-Харбана. Нынче она 
оказалась на третьей ступеньке пье-
дестала. По словам главы Вячеслава 
Сахаева, курумчинцы четыре года 
подряд становились чемпионами 
Сур-Харбана, основными их сопер-
никами являются команды Хогота и 
Баяндая. Так получилось и в этот раз 
– борьба развернулась между этими 
тремя командами. МО «Хогот» суме-
ло вырвать победу и завоевать обще-
командное первое место, МО «Баян-
дай» чуть уступило и стало вторым.

Абсолютным чемпионом по бурят-
ской борьбе среди мужчин стал Эрдэм 
Самеев из МО Гаханы», среди юношей 
– Александр Павлов (МО «Хогот»). 

В конкурсе «Фронтовая концерт-
ная бригада «Салют, Победа!» первое 
место  заняли артисты МО «Нага-
лык», второе – МО «Тургеневка», 
третье – МО «Половинка».

Открытие ЗАГСа
В обновленном зале службы ЗАГС 

первыми посчастливилось зареги-
стрировать брак молодоженам Татья-
не и Евгению Мандановым. 

На площадке перед районной 
администрацией молодые участво-
вали в бурятском свадебном обряде, 
воспроизведенном ансамблем «Баян 
дайда». Стоит отметить, что пара 
молодых интернациональная – неве-
ста русская, а жених – бурят. Их и 
родителей облачили в национальные 
бурятские костюмы, потчевали молоч-
ным напитком. Почетным гостям пре-
поднесли нежно-зеленые хадаки. 
Жениху по обычаю прибайкальских 
бурят голову украсили «саажа» (крас-
ной лентой с серебряными монетами), 
невеста надела «нархинсаг» (украше-
ние с серебряными стрелами). Сватам 
подвязали кушаки, вручили трубки 
и кисеты. Действо сопровождалось 
пением и благопожеланиями в честь 
молодых. Сваты должны показать 
себя в обряде «обмен кушаками»: под 
подбадривающие возгласы зрителей 
они на скорость завязывают куша-
ки и раскуривают трубки. Естествен-
но, знакомый с обрядом отец жениха 
справился быстрее.

Затем молодых за мизинцы скре-
пляют белой лентой и с пением про-
водят два раза по кругу – так их союз 
будет крепок. Народный хореографи-
ческий ансамбль «Грация» завершил 
обряд задорным ёхором. По красной 
дорожке через живой коридор арти-
стов Татьяна и Евгений прошли в зал 
бракосочетания.

Но прежде красную ленту раз-
резали временно замещающий долж-
ность руководителя службы запи-
си актов гражданского состояния 
Иркутской области Сергей Какаулин 
и мэр Баяндаевского района Анато-
лий Табинаев. В зале для торжествен-
ной регистрации гостей встретила 
начальник отдела ЗАГС по Баяндаев-
скому району Любовь Непомнящая. 
Приятно находиться в помещении с 
современным дизайном и националь-
ным колоритом. Затраты на проведе-
ние капитального ремонта составили 
1,7 млн рублей.

Молодые были объявлены мужем 
и женой, новая семья получила сви-
детельство о браке. Их поздравили 
высокие гости, прозвучали поже-
лания любви, верности, здоровья, 
рождения  детей. Молодые живут и 
работают в Иркутске. Евгений родом 
из Хогота и захотел знаменательное 
событие провести у себя на родине. 
Татьяна, уроженка Черемхова, согла-
силась с главой семьи и нисколько 
не пожалела: в обновленном здании 
ЗАГСа регистрация получилась кра-
сивой и запоминающейся. 

По словам Любови Непомнящей, 
на июль уже запланированы восемь 
свадеб. 

 Олимпиада АНДРЕЯНОВА 
Фото автора

ДИАЛОГ

В Усть-Уде прошел традиционный 
семинар для представителей 
органов местного самоуправления. 
В мероприятии участвовали 
жители, главы поселений и 
депутаты Усть-Удинского и 
Осинского районов – всего более 
170 человек. 

Семинар прошел под председательством 
вице-спикера, руководителя комитета по зако-
нодательству о природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве ЗС, депутата от Усть-
Ордынского Бурятского округа Кузьмы Алда-
рова. Он отметил, что благодаря таким встре-
чам областная власть может узнать о проблемах 
территорий и сложностях при реализации того 
или иного закона. Недавно подобные семинары 
прошли в Нукутском и Аларском районах, в 
сентябре планируется проведение подобного 
мероприятия в Ангарском районе. 

Также в прошлом году для депутатов сель-
ских и районных дум проведены четыре муни-
ципальных часа. На них рассматривались раз-
личные вопросы, в том числе организация капи-
тального ремонта в многоквартирных домах. 
Такое общение оказалось успешным, поэтому, 
по словам Кузьмы Алдарова, муниципальные 
часы продолжатся и в этом году.

Кузьма Алдаров выступил на семинаре с 
обзором социально-экономического развития 
региона. В 2014 году в Иркутской области добы-
ча нефти и производство целлюлозы увеличи-
лись на 17%. Объем инвестиционных вложений 

в развитие производства на крупных и средних 
предприятиях превысил 187 млрд рублей. Про-
дукции сельского хозяйства было произведено 
на 54,5 млрд рублей. Валовый сбор зерна и кар-
тофеля увеличился на 8% и 4,7% соответствен-
но. Уровень производства мяса скота и птицы 
достиг 150 тыс. тонн, это на 1,4% больше, чем в 
позапрошлом году. 

Кузьма Алдаров также рассказал, что консо-
лидированные доходы от налоговых поступле-
ний в прошлом году увеличились и составили 
99,3 млрд рублей. Более 70% бюджета Иркут-
ской области ориентировано на социальную 
политику. 

В период экономического кризиса феде-
ральной и региональной властью реализуются 
меры по обеспечению устойчивого экономи-
ческого развития и минимизации негативных 
проявлений. Кузьма Алдаров подчеркнул, что 
в сложившейся ситуации особо важны под-
держка малого и среднего бизнеса, адресные 
меры социальной поддержки населения, сти-
мулирование отдельных секторов экономики, 
в том числе сельского хозяйства. В связи с этим 
органам местного самоуправления необходимо 
повышать эффективность бюджетных расхо-
дов, оперативно взаимодействовать с област-
ной властью, проводить мониторинг цен на 
товары и услуги и обеспечивать своевремен-
ную выплату зарплаты. 

На семинаре также выступила предсе-
датель комитета по социально-культурному 
законодательству Ирина Синцова. Она рас-
сказала об участии органов местного само-
управления в реализации государственных 
программ Иркутской области. Депутат напом-
нила, что на протяжении нескольких лет в 
регионе работает программа «100 модельных 
домов культуры – Приангарью». В Законода-
тельное Собрание обратились местные жите-
ли и депутаты сельских поселений Майск и 
Обуса Осинского района. Они ходатайствуют 

о строительстве в рамках программы новых 
клубов. 

По словам руководителя комитета ЗС, мини-
стерство культуры РФ разрабатывает сегодня 
типовой проект для строительства домов куль-
туры. 

– Мы считаем, что подобная мера должна 
значительно снизить стоимость инфраструк-
турных объектов, в частности, в области куль-
туры, – пояснила Ирина Синцова. 

С вопросом к ней обратился учитель физи-
ки, депутат думы Усть-Удинского района Игорь 
Катунцев. Он поинтересовался, когда будет 
отремонтирован спортзал школы села Юголок. 

Ирина Синцова ответила, что партией «Еди-
ная Россия» инициирована программа «Дет-
ский спорт», в рамках которой, в частности, для 
Иркутской области, выделено 34 млн рублей. 
Средства предназначены для выполнения капи-
тального ремонта в 17 сельских спортивных 
залах, в том числе и в селе Юголок. 

Заместитель и. о. министра финансов Иркут-
ской области Марина Загария рассказала, как 
формируется система межбюджетных транс-
фертов в Приангарье. Ежеквартально муници-
пальным образованиям выделяется субсидия 
за эффективность. Марина Загария попросила 
участников семинара анализировать показа-
тели дефицита местного бюджета и муници-
пального долга. Для получения субсидии необ-
ходимо обеспечить отсутствие кредиторской 
задолженности, прирост налоговых доходов, а 
также добиться того, чтобы не росла недоимка 
по налогам.

Мэр Усть-Удинского района Сергей Чеме-
зов заметил, что в сельских поселениях часто 
отсутствуют квалифицированные специали-
сты, которые смогли бы разобраться во всех 
тонкостях исполнения местного бюджета. 
Кроме того, по мнению главы администрации, 
методики распределения бюджетных средств 
между муниципалитетами необходимо изме-

нить. Замминистра предложила подготовить 
для минфина подробные предложения. А про-
блему квалифицированных кадров можно 
решить, если передать задачи по исполнению 
бюджета на районный уровень. Это позво-
лит оптимизировать расходы на содержание 
аппарата муниципальных служащих, отметила 
Марина Загария.

В работе семинара принимала участие 
министр образования Иркутской области Елена 
Осипова. В своем выступлении она отметила, 
что сегодня около 80 школ региона нуждаются 
в капитальном ремонте или сносе и возведении 
нового здания. На эти цели региональная власть 
планирует получить субсидию из федерального 
бюджета в рамках второго этапа модернизации 
региональных систем общего образования. 

Жители и местные власти поинтересова-
лись, когда же, наконец, будет построена школа 
в Усть-Уде. Елена Осипова подчеркнула, что 
строительство нового здания является одной из 
приоритетных задач министерства. На сегод-
няшний день уже открыто финансирование. 14 
млн предусмотрено для завершения проектно-
изыскательских работ. Еще 22 млн выделено 
для начала строительства, которое ожидается в 
начале сентября. Процесс находится на личном 
контроле врио губернатора Иркутской области. 

– Планировали начать работы в июне, но 
было решено доработать проект с учетом стро-
ительства новой библиотеки в комплексе со 
школой, – отметила Елена Осипова. 

Она также напомнила, что в прошлом году 
была построена школа в селе Тарнополь, в этом 
году вводят в эксплуатацию новые здания обра-
зовательных учреждений в поселках Залари и 
Качуг. 

Вопрос о стоимости школьных обедов под-
нял на встрече депутат Осинской районной 
думы Сергей Воронов. Он заметил, что питание 
детей остается на уровне 15 рублей в день. По 
его мнению, учитывая экономическую ситу-

ацию и рост цен, этой суммы недостаточно. 
Елена Осипова предложила решать эту пробле-
му совместно с органами власти на местах. Во 
многих муниципальных образованиях не отра-
ботаны централизованные закупки, не нала-
жены контакты с товаропроизводителями, что 
могло бы значительно снизить стоимость про-
дуктов и улучшить качество питания.

Начальник управления развития системы 
здравоохранения регионального минздрава 
Владимир Погорелов в своем выступлении рас-
сказал, из 24 травмоцентров Иркутской обла-
сти два организованы для Усть-Удинского и 
Осинского районов. Они находятся в област-
ной больнице № 2 Эхирит-Булагатского района 
и в Саянской городской больнице. Кроме того, 
он рассказал о планах правительства по воз-
ведению фельдшерско-акушерских пунктов. К 
2018 году в Осинском районе запланировано 
построить 20 ФАПов, а в Усть-Удинском – 11. 
Возведение некоторых уже начато, и в этом 
году здания предполагается сдать. 

Мэр Усть-Удинского района Сергей Чеме-
зов спросил, возможно ли получить финан-
совую помощь для ремонта больницы в селе 
Новая Уда. Своими силами местные власти 
смогли отремонтировать только крышу. 

Владимир Погорелов ответил, что в текущем 
году финансы на ремонт данного учреждения 
в бюджете не заложены, и работы могут быть 
профинансированы из средств медучрежде-
ния, которые получены от платных услуг. 

О новшествах федерального и региональ-
ного законодательства на семинаре расска-
зал полномочный представитель губернатора 
в Законодательном Собрании Роман Буянов. 
С докладами на семинаре также выступили 
представители профильных министерств пра-
вительства Иркутской области. 

Равиля ФАТТАХОВА

Семинар для представителей органов местного самоуправления
Прошел в Усть-Удинском районе

Праздник Сур-Харбан в Баяндае 
ознаменовался открытием ЗАГСа

Обладательницу Гран-при конкурса красавиц Ёрдынских игр Екатерину Торноеву и ее маму 
поздравил  с победой мэр района Анатолий Табинаев 

Невеста во время церемонии,  
организованной в  соответствии  

с бурятскими традициями

СОБЫТИЕ

В  УОБО в прошедшие выходные прошли районные 
Сур-Харбаны – 2015. Впереди проведение областного 
праздника. В Баяндаевском районе Сур-Харбан 
был ознаменован еще одним приятным событием – 
торжественным открытием после капитального ремонта 
службы ЗАГС. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Лето – самое любимое 
время года у воров. 
Многие жители уезжают 
на дачу, в отпуск, 
квартиры остаются 
без присмотра. Как 
отметил начальник 
отдела по раскрытию 
квалифицированных 
квартирных краж 
Управления уголовного 
розыска ГУ МВД России 
по Иркутской области 
Сергей Быков, число 
квартирных краж в 
последние два года в 
регионе снижается. Тем 
не менее их число все еще 
остается высоким.

Ежегодно в Иркутской области 
совершается более 2 тыс. квартирных 
краж. По словам Сергея Быкова, в 
последние три года их число снижает-
ся, во многом благодаря принимаемым 
полицией мерам. В 2012 году в При-
ангарье было зарегистрировано почти 
4 тыс. таких преступлений (из них по 
Иркутску – 1,4 тыс.), в 2013 году –  
3,3 тыс. (в областном центре – 1,1 тыс.),  
в 2014 году – 2,6 тыс. (в Иркутске – 
700). 

С января по май этого года в регионе 
зафиксировано 750 квартирных краж, 

из которых больше трети совершены в 
столице Приангарья. За аналогичный 
период прошлого года в регионе про-
изошло 1180 незаконных проникнове-
ний в жилища, снижение на 42%. Как 
отметил Сергей Быков, несмотря на 
то, что по квартирным кражам лиди-
рует Иркутск, по соотношению числа 
преступлений к количеству жителей 

областной центр занимает далеко не 
первое место. Его обошли Зиминский, 
Нижнеудинский и Иркутский районы. 

– Если раскрываемость квартир-
ных краж в 2012 году составляла 28%, 
то сейчас 32% по Иркутску и 43,5% 
по региону, – добавил Сергей Быков. 
– Конечно, это тоже низкий показа-
тель, есть к чему стремиться. Невысо-

кая раскрываемость преступлений в 
областном центре объясняется тем, что 
в крупных городах действуют более 
квалифицированные воры. В сельских 
же территориях кражи совершают-
ся обычно через незапертые двери. 
Нередко граждане, не заботясь о своем 
имуществе, оставляют ключи под поло-
вицей или в других доступных местах. 

В таких случаях раскрыть преступле-
ние гораздо проще. 

В основном воры похищают из 
квартир компактные вещи – день-
ги, золото, мелкую бытовую технику, 
видео- и аудиотехнику, меховые изде-
лия. Большинство краж совершаются 
со взломом замка – 40% от всех неза-
конных проникновений в жилые поме-
щения. Около 20% – с использованием 
отмычек или подбором ключей, 13% – 
благодаря открытым дверям или остав-

ленным ключам, 10% – с помощью 
отжима окон, форточек или балконных 
дверей.

Зачастую злоумышленники работа-
ют группами. В качестве примера Сер-
гей Быков привел воров-гастролеров 
из Республики Бурятия, которые были 
задержаны в прошлом году. Они про-
мышляли в частном секторе Иркутско-
го района – проникали в дома путем 
отжима пластиковых окон в дневное 
время, когда жильцы были на работе. 
Таким образом воры совершили около 
20 краж. В этом году банда осуждена. 

– С начала 2015 года задержано 
около 300 воров, из них 252 привлече-
ны к уголовной ответственности, – 
продолжил Сергей Быков. – Среди 
них есть и несовершеннолетние, кото-
рых втягивают в воровство взрослые. 

Около 40 подростков привлечено к 
ответственности. 

Начальник отдела по раскрытию 
квалифицированных квартирных 
краж напомнил, что наступил дачно-
отпускной сезон, когда квартиры и 
дома остаются без присмотра. Сотруд-
ники полиции рекомендуют гражда-
нам предпринимать профилактиче-
ские меры.

– Жителям первых и вторых эта-
жей стоит использовать запорные 

системы на окнах, – советует Сер-
гей Быков. – Необходимо постоянно 
следить за домофоном – хорошо ли 
закрывается дверь, не находятся ли на 
ней инородные предметы. Воры неред-
ко ставят магниты либо металлические 
планки на магниты входной двери, в 
результате чего можно без набора кода 
ее открыть. Важно соблюдать элемен-
тарные меры безопасности – запи-
рать замки, закрывать окна и двери 
балконов, по возможности установить 
охранную сигнализацию, оснастить 
видеокамерами подъезды домов, а 
также подружиться с соседями, чтобы 
и они присматривали за жилищем в 
ваше отсутствие.

Елена ПШОНКО  
Рисунок Игоря КИЙКО 

Экологическое законодательство 
является одной из самых сложных 
областей юриспруденции. Как пояс-
няют эксперты, оно охватывает более 
400 законов и больше 4 тыс. подза-
конных актов. Чего стоит одно только 
земельное право, в хитром устройстве 
которого даже суды порой разбира-
ются годами. К тому же нормативная 
база постоянно меняется, происходят 
кадровые перемены и в надзорном 
ведомстве. Поэтому для сотрудников 
Западно-Байкальской межрайонной 
природоохранной прокуратуры каж-
дый год проводятся специализирован-
ные семинары.

– Практически все экологические 
проблемы у нас, что называется, на 
виду. Но решать их непросто. Безуслов-
но, здесь нужно в постоянном режиме 
проводить очень серьезную, систем-
ную работу. В ее авангарде находятся 
Западно-Байкальская и Братская при-
родоохранные прокуратуры, которые 
специализируются на экологической 
теме. В форме методических рекомен-
даций они делятся опытом, новеллами 
в этой сфере, – отметил заместитель 
прокурора Иркутской области Андрей 
Некрасов. 

Тонны вредных веществ  
в атмосфере 

Работа семинара была построена 
в формате нескольких тематических 
площадок. Один из важных блоков 
касался надзора за законодательством 
об охране атмосферного воздуха. По 
информации регионального министер-
ства природных ресурсов и экологии, 
в Иркутской области на протяжении 
ряда лет Братск, Иркутск, Зима входят 

в приоритетный список городов с наи-
большим уровнем загрязнения воздуха 
в России. В 2013 году туда вошел и 
Шелехов. 

Так, если в 2000 году в Ангарске в 
атмосферу выбрасывалось 132,5 тыс. 
тонн вредных веществ, то в 2014-м – 

уже 191,2 тыс. тонн, в Иркутске соот-
ветственно – 56,3 и 68,04, Шелехове 
– 28,4 и 34,8. 

Много жалоб на задымленность 
поступало от братчан. В северной 
столице области начались серьезные 
проверки Братской природоохранной 
прокуратуры с привлечением специ-
алистов Службы по охране природы и 
озера Байкал Иркутской области. 

– Основные нарушения в области 
охраны атмосферного воздуха каса-
лись отсутствия материалов инвента-
ризации выбросов вредных веществ 
в атмосферу, отсутствия проектов 
нормативов предельно допустимых 
выбросов загрязняющих веществ и 
разрешений на выбросы. На ряде объ-
ектов не было планов мероприятий 
по снижению выбросов и журналов 
первичного учета. Предприятиями не 

учитывались неблагоприятные метео- 
рологические условия для рассеива-
ния выбросов в атмосфере, – проин-
формировал начальник отдела эколо-
гического надзора Службы по охране 
природы и озера Байкал Александр 
Карчевский. 

Братский природоохранный проку-
рор Дмитрий Петренев в свою очередь 
рассказал, что в ходе проверок выявля-
лись неучтенные источники выбросов. 
Более 40 хозяйствующих субъектов 
не имели разрешений на загрязнение 
атмосферы, что грозило им закрытием. 
Когда же надзорное ведомство обра-
тилось в суд, предприятия поспеши-
ли узаконить эти источники. Также 
только после обращения в судебные 
инстанции крупные предприятия нача-
ли устанавливать современное дымо- и 
газозащитное оборудование. 

Похожие жесткие прокурорские 
меры реагирования помогают наводить 
порядок и в других регионах. 

– Как правило, те нарушения, 
которые мы выявляем, характерны для 
всей России. С помощью обращения 
в суды с исковыми заявлениями, мы 
требуем от хозяйствующих субъектов 
приводить их деятельность в полное 
соответствие с требованиями закона. 
Активную помощь нам в этом ока-

зывает и процесс газификации, кото-
рый идет в Республике Алтай. Объемы 
выбросов сократились в разы. Это 
сразу отразилось на чистоте столи-
цы нашего субъекта, уже третий год 
по этому показателю Горно-Алтайск 
занимает первое место среди малых 
городов России. А раньше у нас рабо-
тали огромные угольные котельные, и 
город к концу зимы становился чер-
ным. Здесь помимо прокуратуры сра-
ботала, с одной стороны, политическая 
воля руководства нашего региона, а с 
другой – хозяйствующие субъекты 
осознали, как важен экологический 
аспект в их деятельности, – сказал 
Горно-Алтайский природоохранный 
прокурор Вячеслав Красилов. 

Он поучаствовал в работе семи-
нара вместе с коллегами из Кемеров-
ской и Томской областей. В дни про-

ведения мероприятия они проходили 
стажировку в Иркутске в Юридиче-
ском институте Академии Генераль-
ной прокуратуры РФ. Ее сотрудница, 
кандидат юридических наук, доцент 
Ярослава Дицевич является одним из 
ведущих экспертов в области экологи-
ческого законодательства. Затрагивая 
проблему охраны атмосферного воз-
духа, она рассказала, что в некото-
рых регионах крупные предприятия 
добровольно устанавливают оборудо-
вание для проведения непрерывного 
экологического контроля, когда датчи-
ки в режиме онлайн передают данные 
о выбросах. Такие, в частности, есть 
в Кемеровской области, а к 2018 году 
эту практику планируется внедрить 
повсеместно. 

На семинаре она отметила, что 
помимо таких загрязнителей окружа-
ющей среды, как автотранспорт или 
металлургические производства, нема-
лая доля выбросов приходится на горя-
щие полигоны твердых бытовых отхо-
дов, и закрыть их районным прокуро-
рам вполне по силам. 

– Порой все законы написаны, 
методики есть, а вопрос заключается в 
правоприменении, нужно наработать 
практику. Я вижу, что прокуратура 
Иркутской области и в первую оче-
редь ее природоохранные подразде-
ления ищут новые пути, там, где закон 
уже предусмотрел возможность, но 
где пока никто дорогу не проторил. 
У Братска хороший опыт не только 
по надзору за законодательством об 
охране атмосферного воздуха, но и по 
возмещению вреда водным биоресур-
сам. А по инициативе Западно-Бай-
кальской прокуратуры создана прак-
тика возмещения ущерба, нанесенно-
го при нелегальных лесных рубках, и 
этот опыт передается сейчас по всем 
регионам, – подчеркнула Ярослава 
Дицевич. 

Очистные сооружения 
работают с нарушениями 

По мнению Западно-Байкальско-
го межрайонного прокурора Алексея 

Калинина, вопросы рационального 
лесопользования, равно как и обраще-
ния с отходами, для нашей территории 
сейчас особо актуальны. Достаточно 
вспомнить ситуацию с очистными со- 
оружениями (ОС) на побережье Бай-
кала. На всех семи ОС, действующих 
на побережье озера, выявлены грубые 
нарушения. Одни очистные сооруже-
ния в Слюдянке до настоящего вре-
мени не введены в эксплуатацию. Как 
следствие, оказались негативными 
результаты проведенных исследова-
ний воды в реке Похабиха и сбрасыва-
емых стоков. 

– На вторых очистных сооруже-
ниях выявлено, что какая-либо нор-
мативно-разрешительная документа-
ция, позволяющая сбрасывать загряз-
ненные воды, там не была получена. 
Отсутствовали проект нормативов 
допустимых сбросов сточных вод, 
решение о предоставлении водного 
объекта в пользование, разрешение на 
сброс загрязняющих веществ. Соот-
ветственно в сточных водах концен-
трации загрязняющих веществ были 
превышены по всем показателям. 
Аналогичная ситуация с очистными 
сложилась в Николе, Ангасолке, Кул-
туке, Байкальске. Нами в суды направ-
лены иски, а в следственные органы 
– материалы для решения вопроса о 
возбуждении уголовных дел. Если на 
озере Байкал очистные сооружения 
работают с нарушениями, то можно 
себе представить, какая ситуация сло-
жилась на других водоемах, в более 
отдаленных районах, – сетует Алек-
сей Калинин. 

Начальник отдела по надзору за 
исполнением законодательства в сфере 
экономики и охраны природы Алек-
сандр Кремзуков обратил внимание 
подчиненных на необходимость чаще 
направлять материалы прокурорских 
проверок в следственные органы, на 
активизацию работы по возмещению 
нанесенного экологии ущерба. Отдель-
но он коснулся вопроса серьезной 
оценки деятельности контролирующих 
и надзирающих органов, поскольку 
они нередко по самым разным причи-
нам устраняются от исполнения своих 

прямых обязанностей, а прокуратура 
не может и не должна выполнять за 
другие структуры их работу. Зато она 
способна более строго спросить с них и 
привлечь за бездействие к ответствен-
ности. 

Шла речь на семинаре и об экологи-
ческом просвещении. На мероприятии 
были подведены итоги конкурса видео- 
роликов социальной рекламы «Буду-
щее Прибайкалья в наших руках». 
Сразу два призовых места заняли сту-
денты Юридического института Акаде-
мии Генеральной прокуратуры РФ, при 
котором действует свой экологический 
клуб. 

– Мы не только подробно изучаем 
экологическое законодательство, но 
и проводим просветительские акции, 
причем в приоритете у нас подраста-
ющее поколение, – отметила студент-
ка Анастасия Уранова. – В одном из 
предоставленных на конкурс роликов 
сюжет заключается в том, что парал-
лельно идут два действия. Одна и та 
же девушка существует в двух реаль-
ностях. В одной она содержит себя, 
свое жилье в порядке, не разбрасы-
вает на улице мусор и в итоге оказы-
вается в прекрасном лесу. В другом 
– она вся растрепанная, не убирает за 
собой, и как итог – вокруг нее обра-
зуется свалка. Мы эту часть ролика 
и правда снимали на свалке в Иркут-
ском районе, которую впоследствии 
по требованию прокуратуры ликвиди-
ровали. Большой мир складывается из 
маленьких миров каждого человека. 
И чтобы сделать его лучше и чище, 
нужно начать с себя. 

Двухдневный семинар проку-
ратуры затронул практически все 
актуальные сферы природоохран-
ного законодательства. Мероприя-
тие могло заинтересовать не толь-
ко юристов, например, автору этих 
строк было любопытно поучаствовать 
в деловой игре. Участникам разда-
вались задачи с описанием разных 
выявленных нарушений, в том числе 
имевших место в реальности, где про-
курорам необходимо было разрабо-
тать алгоритм действий не только для 
наказания виновных, но и для исправ-
ления ситуации. А организаторы, раз-
давшие всем участникам подробные 
методические рекомендации, вклю-
чая примеры исков или прокурорских 
представлений, надеются, что все эти 
знания не просто пригодятся сотруд-
никам ведомства, а вскоре все мы 
почувствуем результаты этой учебы, 
главным из которых является улуч-
шение экологической обстановки в 
регионе. 

Юлия МАМОНТОВА 

Сезон «домушников»
В области активизируются квартирные воры

Экологическое просвещение
В прокуратуре Иркутской области прошел семинар  
по природоохранному законодательству

С начала этого года задержано около 300 воров, из 
них 252 привлечены к уголовной ответственности. 
Среди них есть несовершеннолетние, которых втя-
гивают в воровство взрослые. Нынче около 40 под-
ростков привлечено к ответственности. 

Помимо таких загрязнителей окружающей 
среды, как автотранспорт или металлургиче-
ские производства, немалая доля выбросов при-
ходится на горящие полигоны твердых бытовых 
отходов, и закрыть их районным прокурорам 
вполне по силам. 

КОНТРОЛЬ

Территориальные прокуроры должны усилить работу 
по выявлению правонарушений в сфере охраны 
природы, чаще требовать возмещения от предприятий 
нанесенного окружающей среде вреда, направлять 
больше материалов проверок в следственные органы 
для возбуждения уголовных дел по экологическим 
преступлениям. Об этом шла речь на семинаре в 
прокуратуре Иркутской области «Осуществление 
прокурорского надзора за исполнением законов об 
охране природы и рациональном использовании ее 
ресурсов». В его работе приняли участие несколько 
природоохранных прокуроров Сибири, которые 
поделились своими положительными наработками и 
переняли опыт прибайкальских коллег. 

Экологическое законодательство является одной 
из самых сложных областей юриспруденции. 
Как поясняют эксперты, оно охватывает более 
400 законов и больше 4 тыс. подзаконных актов. 
К тому же нормативная база постоянно меняет-
ся, происходят кадровые перемены и в надзор-
ном ведомстве. 
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В дискуссии участвовали заместитель 
председателя комитета по законодательству 
и природопользованию, экологии и сельско-
му хозяйству ЗС Приангарья Роман Габов, 
начальник управления правовой работы и 
государственной гражданской службы вете-
ринарии Иркутской области Игорь Рыморен-
ко, заместитель руководителя службы вете-
ринарии Иркутской области Николай Лаза-
рев, и.о. начальника управления по охране 
окружающей среды и экологической безо-
пасности администрации Иркутска Наталья 
Ступина, главный специалист отдела эколо-
гической безопасности и контроля админи-
страции Иркутска Валентина Сафонова, глав-
ный специалист-эксперт отдела надзора на 
транспорте и санитарной охраны территории 
Управления Роспотребнадзора по Иркутской 
области Александр Гришин, директор неком-
мерческой организации «Городской благо-
творительный фонд защиты животных «Хати-
ко» города Усть-Илимск Светлана Бульбук, 
руководитель и организатор справочной о 
потерянных и найденных животных «Поте-
ряшка» Юлиана Морозова.

Масштабная проблема

ОГ: Сколько безнадзорных животных 
сегодня в Иркутской области, и как осущест-
вляется их подсчет?

Игорь Рыморенко: 
В 2013 году в регионе были приняты зако-

ны «Об отлове, транспортировке и пере-
держке безнадзорных собак и кошек в 
Иркутской области» и «О наделении орга-
нов местного самоуправления отдельными 
областными государственными полномочи-
ями в сфере обращения с безнадзорными 
собаками и кошками в Иркутской области». 
Они начали реализовываться с 1 января 2014 
года, для этого были приняты подзаконные 
акты. В частности, один из них устанавлива-
ет порядок проведения мониторинга по опре-
делению количества безнадзорных собак 
и кошек на территории Приангарья. Эту 
процедуру совместно проводят областные 
бюджетные учреждения, подведомствен-
ные службе ветеринарии, и муниципальные 
образования. 

По результатам подсчетов, полученных в 
первом квартале нынешнего года, в Приан-
гарье насчитывается 16,6 тыс. безнадзорных 
животных. В частности, в Иркутске зафикси-
ровано 1,1 тыс. бродячих собак. Отмечу, что в 
течение года цифры меняются. Летом живот-
ные мигрируют в пригород. С наступлением 
холодов происходит обратный процесс.

К данному мониторингу привязано и 
финансирование, которое выделяется из 
областного бюджета на исполнение полномо-
чий муниципальными образованиями. Объем 
средств, которые необходимо заложить в 
бюджет будущего года, определяется в авгу-
сте на основе данных мониторинга за первое 
полугодие. Хотя к концу года количество без-
домных животных может отличаться.

В Иркутской области применяется метод 
визуального подсчета – специалисты проез-
жают по улицам и считают бродячих живот-
ных. 

Наталья Ступина: 
Мы осуществляем мониторинг совместно 

с городской станцией по борьбе с болезнями 
животных. Собственные подсчеты также осу-
ществляют и общественные организации. 

Николай Лазарев: 
Сегодня в РФ не существует какой-либо 

единой процедуры по учету животных. До 
того, как в бюджете появились средства на 
отлов животных, в некоторых районах нам 
говорили, что там вообще нет безнадзорных 
собак. Когда приняли закон, то вдруг откуда-
то появились сразу по 15 тыс. бездомных 
животных. 

ОГ: Каковы основные причины появле-
ния на улицах городов и поселков бродячих 
животных? 

Юлиана Морозова: 
В основном виноват человек, его безот-

ветственность. На телефон нашей справоч-
ной службы регулярно поступают сообще-

ния о находках или пропажах животных. Я 
выкладываю эту информацию в интернет и 
консультирую людей, что им делать. Не все 
спешат находить своих потерянных питом-
цев. На 10 сообщений о находке приходится 
максимум один или два звонка от хозяина, 
который заявил о пропаже. 

Светлана Бульбук:
Я обсуждала проблему с администрацией 

Усть-Илимска, разными службами. Предлагала 
провести хотя бы один рейд в гаражные коопе-
ративы, на лесопилки, стройки – это же основ-
ные места-рассадники, где появляются бездом-
ные собаки. Ну почему нельзя применить 
какие-нибудь рычаги к людям, по вине которых 
на улицах появляются бездомные животные? 

Игорь Рыморенко: 
А что мы этим людям предъявим? Сегод-

ня невозможно предъявить претензию, 
даже если животное не на поводке и не в 
наморднике. Нет таких полномочий. Кто 
будет предъявлять? Полиция? Служба вете-
ринарии? Местная власть? В Государст-
венной думе РФ находится законопроект 
«Об ответственном обращении с живот-
ными». Там содержатся разные нормы, но 
документ прошел первое чтение в 2011 году 
и до сих пор не принят во втором и третьем 
чтениях.

Предупредить бешенство

ОГ: Сколько жителей страдает от укусов 
бродячих животных в Приангарье? 

Александр Гришин: 
В последние годы количество укусов соба-

ками в Приангарье значительно увеличива-
ется. В 2013 году пострадали 3,8 тыс. человек, 
причем 1,7 тыс. покусаны безнадзорными 
животными. В 2014 году из 4 2 тыс. пострадав-
ших 2,1 тыс. покусаны бездомными животны-
ми. За пять месяцев 2015 года зафиксировано 
469 пострадавших. 

Должен сказать, что в Иркутской области 
уже более 48 лет не фиксировались случаи 
собачьего бешенства. Хотя в соседних реги-
онах заболевание время от времени проявля-
ется. Увеличение количества безнадзорных 
животных может изменить ситуацию в сто-
рону ухудшения. Поэтому меня интересует 
вопрос: животных отловили, а что с ними 
происходит дальше? Проводится ли профи-
лактика бешенства? 

Николай Лазарев: 
Два областных закона преследовали глав-

ную цель – это профилактика и предупреж-
дение болезней. Одна из основных целей 
отлова животного – привить его от бешен-
ства. 

Игорь Рыморенко: 
Обезопасить людей от нападения безнад-

зорных животных – еще одна задача, кото-
рую призваны решать законы. Полномочи-
ями по их исполнению наделены муници-
пальные образования. Они реализуют их на 
бюджетные средства, привлекая стороннего 
исполнителя. 

ОГ: Кто контролирует выполнение меро-
приятий, прописанных в вышеуказанных 
законах? 

Роман Габов: 
В наши полномочия не входит контроль за 

исполнением законов. Но, тем не менее, депу-
таты ЗС время от времени принимают участие 
в рейдах, смотрят, как содержатся животные. 

Игорь Рыморенко: 
В части контроля целевого освоения бюд-

жетных средств определен уполномоченный 
орган – служба ветеринарии Иркутской 
области. За исполнение контракта отвечают 
муниципальные образования.

Свои чужие собаки

ОГ: Насколько успешно сегодня решается 
проблема бездомных собак в городах и райо-
нах Приангарья?

Светлана Бульбук: 
Мы отлавливаем животных по субвенции 

с 2014 года. Признаюсь, не хотели заниматься 
этим, сопротивлялись, но нас уговорили. В 
моем приюте более 700 животных. 

Игорь Рыморенко:
Чтобы реализовать свои полномочия, 

муниципалитетам необходимо на конкурсной 
основе отобрать исполнителя. На это требу-
ется время. Не во всех территориях с первого 
раза получилось найти такого исполнителя. 
Где-то по два, где-то по три, а где-то и по четы-
ре раза объявлялись конкурсные процедуры. 
Поэтому фактически в этом году отлов начал-
ся в марте–апреле. А в некоторых районах он 
вообще еще не начинался. 

Наталья Ступина: 
Сначала поступает заявка. По ней выез-

жает организация, которая отлавливает 

собак. Животное обязательно сразу же про-
ходит ветеринарный осмотр, получает необ-
ходимые прививки. Потом 30 дней соба-
ка содержится на карантине. После этого 
вплоть до шести месяцев животное содер-
жится в питомнике. В соответствии с зако-
нодательством через полгода собака выпу-

скается в среду прежнего обитания, она 
должна быть стерилизована или кастриро-
вана. Это обязательное условие. В этом году 
практически еженедельно мы выезжаем в 
приюты, контролируем, чтобы требования 
выполнялись. 

ОГ: Сколько животных в Иркутской обла-
сти выловлено в этом году? 

Игорь Рыморенко:
Отчет из территорий предоставляется 

ежеквартально. По итогам первого квартала 
отчитались два муниципальных образования, 
в них было выловлено 405 животных. Свежие 
данные мы получим в июле. 

Наталья Ступина: 
В Иркутске муниципальный контракт 

начал действовать с 22 апреля, с тех пор было 
отловлено 420 собак. В первом квартале кон-
тракта у нас не было, и наши данные не вошли 
в общие цифры службы ветеринарии Иркут-
ской области.

Роман Габов: 
По итогам прошлого года мы слышали 

полярные мнения. Кто-то говорил, что закон 
четко работает, и бездомных собак на улице 
становится меньше. Но были и сигналы, что 
бродячих животных не становится меньше, а 
возможно, наоборот, даже больше. Понятно, 
что это субъективные мнения, поэтому нужно 
уделить внимание мониторингу и грамотному 
распределению квот по отлову.

Наталья Ступина:
В нашем муниципальном контракте про-

писано по сравнению с данными мониторинга 
значительно меньшее количество бездомных 
собак, которых нужно отловить – 558. Поэто-
му мы сделали акцент на агрессивных собак, 
они в первую очередь отлавливаются. 

Игорь Рыморенко: 
…агрессивно настроенное животное 

можно усыпить.
Николай Лазарев: 
В прошлом году эвтаназии в Иркутской 

области были подвергнуты 3,9 тыс. больных, не 
поддающихся лечению и агрессивных собак. 

Светлана Бульбук: 
Мы в прошлом году вместо трехсот отло-

вили 400 животных, нынче отловили уже 110. 

ОГ: Питомников в области, по всей види-
мости, недостаточно?

Валентина Сафонова: 
В областном центре, где бездомных 

животных больше всего, питомников не хва-
тает. Почему так складывается ситуация? 
Просто организации, которые отлавливают 
собак в других населенных пунктах, привоз-
ят животных в питомники Иркутска. Здесь 
собаки содержатся шесть месяцев, после 
этого по закону их должны выпустить обрат-
но в среду обитания. Но никто не повезет 
собак обратно, чтобы выпускать в Заларях 
или Черемхово! И мы точно знаем, у нас есть 
сведения о том, что собаки, привезенные из 
других городов, были выпущены в Иркутске 
и пригородах. Поэтому у нас опять получил-
ся такой бум бродячих собак. 

Николай Лазарев:
В прошлом году в Иркутской области было 

отловлено 9,1 тыс. собак, из них в среду 
обитания вернулись всего 1,6 тыс. собак, 2,5 
тыс. животных нашли новых хозяев. Если в 
Иркутск и везли собак, то очень мало. В тех 
же Заларях отловили всего лишь 70 живот-
ных. Не думаю, что это могло серьезно усугу-
бить проблему. 

Решить проблему воспитанием 

ОГ: Что нужно сделать, чтобы проблема 
безнадзорных животных в Приангарье реша-
лась более эффективно?

Наталья Ступина: 
Я считаю, что в принципе бездомных собак 

не должно быть на территории городской 
среды. А если они появились, то их нужно 
отправлять в специальные приюты. Это необ-
ходимо, прежде всего, в целях обеспечения 
санитарно-эпидемиологической безопасно-
сти. Думаю, что для решения проблемы необ-
ходимо увеличивать финансирование и уси-
ливать контроль за использованием средств. 

Игорь Рыморенко:
Нужно начинать с себя, воспитывать 

ответственное отношение к животным. Хоть 
миллиард рублей выдели сейчас на отлов и 
содержание бродячих собак в Иркутской 
области, проблема не решится. 

Юлиана Морозова: 
Чтобы на улицах стало меньше бродячих 

собак, нужен комплекс мер, и самое главное 
– это воспитание в гражданах ответственно-
го отношения к животным. Нужны массовые 
акции по пропаганде, агитации, просвеще-
нию граждан о таких операциях, как стерили-
зация, кастрация собак и кошек. Это гуман-
ные методы для сокращения и удержания 
на низком уровне численности бездомных 
животных.

Светлана Бульбук: 
Необходимо ввести поголовное чипиро-

вание животных, стерилизацию и налог на 
содержание. Если собака стерилизована, то 
владелец может заплатить чисто символиче-
ский процент налога. Если человек является 
заводчиком, значит, должен платить налог 
полностью. Также должна быть ответствен-
ность, начиная от штрафа и заканчивая уго-
ловным наказанием. 

Александр Гришин: 
Как мы видим, проблема комплексная, 

над ней работают и ветеринарная служба, и 
муниципалитеты, и органы здравоохранения. 
Бешенство – одно из опасных инфекцион-
ных заболеваний, которое характеризуется 
абсолютной летальностью. К сожалению, 
сегодня нет лекарств от этого недуга. Сегод-
ня Россия тратит более 50 млрд рублей в 
год только на вакцинацию людей, пострадав-
ших от укусов. Если животное чипировано, и 
медикам известно, что оно привито, вакцины 
потребуется в разы меньше. Также необхо-
димо информировать население о контактах 
службы, которая занимается сбором павших 
животных. К нам очень много таких вопросов 
поступает. 

Николай Лазарев:
Согласно ветеринарно-санитарным прави-

лам, решение озвученной вами проблемы воз-
лагается на владельца территории, где обна-
ружено павшее животное. То есть обращать-
ся нужно в службу коммунального хозяйства 
муниципалитета.

Роман Габов: 
Для решения проблемы бездомных собак 

в областном бюджете в прошлом году было 
заложено 32 млн рублей, в этом – 30 млн. В 
прошлом году 16 муниципалитетов участво-
вали в реализации законов, а в этом году 
полностью все 42 района. Таким образом, 26 
районов начали решать проблему с нуля. Сле-
довательно, появились те же самые вопросы, 
которые мы в прошлом году отрабатывали. 

В регионе необходимо больше приютов, 
сейчас их очень мало. Мы выпускаем в есте-
ственную среду обитания стерилизованных 
собак, соответственно, по логике их не долж-
но становиться больше, и финансирование 
проблемы из областного бюджета должно со 
временем уменьшиться. 

Отрадно видеть, что увеличивается число 
волонтеров и зоозащитных организаций. Они 
проводят акции по бесплатной стерилизации 
животных, выезжают в отдаленные терри-
тории, помогают вакцинировать бездомных 
животных, собирают средства на их содер-
жание. 

Нужен федеральный закон об ответствен-
ном обращении с животными. И мы через 
депутатов Государственной думы от Иркут-
ской области инициируем принятие этого 
документа. В законе прописаны многие осно-
вополагающие моменты, которые нам помог-
ли бы в дальнейшем внести поправки в регио-
нальное законодательство и решать проблему 
более эффективно.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Проблема бездомных животных
По-прежнему остается в Приангарье одной из самых острых

Для решения проблемы 
бездом ных собак в областном 
бюджете в прошлом году было 
заложено 32 млн рублей, в 
этом – 30 млн. В прошлом году 
16 муниципалитетов участво-
вали в реализации законов, 
а в этом году полностью все  
42 района.

В прошлом году в Иркут-
ской области было отловлено  
9, 1 тыс. собак, из них в среду 
обитания вернулись 1,6 тыс. 
собак, 2,5 тыс. животных 
нашли новых хозяев. 

Необходимо ввести поголовное чипирование животных, сте-
рилизацию и налог на содержание. Также должна быть опре-
делена ответственность хозяев, начиная от штрафа и закан-
чивая уголовным наказанием. 

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Второй год в Иркутской области действуют региональные законы, 
призванные решить проблемы, связанные с безнадзорными 
животными. Однако на практике они реализуются не так успешно, 
как хотелось бы. Число бездомных животных не уменьшается, а 
количество пострадавших от укусов собак даже увеличивается. 
Почему сложилась такая ситуация? Кто и как должен ее разрешать? 
Чем грозит рост количества бродячих животных? Эти и другие 
вопросы обсуждали эксперты на круглом столе, который прошел в 
редакции газеты «Областная». 

469 
человек

пострадали в регионе от укусов 
собак за пять месяцев 2015 года.
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СОЦПОЛИТИКА

Региональное совещание с 
заместителями мэров муниципальных 
образований Иркутской области 
по социальным вопросам прошло 
в правительстве Приангарья. Его 
участники обсудили динамику 
основных демографических 
показателей, реализацию указов 
президента, вопросы проведения 
летней оздоровительной кампании, 
устройства детей-сирот в семьи, 
диспансеризации населения и 
другие.

Врио губернатора Иркутской области Сер-
гей Ерощенко, открывая совещание, подчер-
кнул, что одна из основных задач власти сегод-
ня – решение проблем, которые обозначают 
жители территорий региона. Многие запросы 
населения реализованы. В частности, проблема 
обеспечения местами в детских садах решена в 
30 муниципальных образованиях Приангарья.

– Сейчас мы уже не вспоминаем о той безна-
деге, когда в регионе практически не строились 
социальные объекты, в бюджетной сфере были 
низкие зарплаты, приходило в упадок сельское 
хозяйство. В настоящее время Иркутская область 
выполняет все президентские указы. В регионе 
развивается социальная инфраструктура, постро-
ено 49 детских садов, возросла заработная плата в 
бюджетной сфере… У нас есть опыт и понимание 
того, что необходимо делать и куда двигаться. 
Сегодня перед нами стоят новые стратегические 
ориентиры, которые требуют от всех уровней 
власти совместной работы, направленной на обе-
спечение доступности и качества образователь-
ных, медицинских, социальных услуг, повышение 
качества жизни населения в целом, – отметил 
Сергей Ерощенко.

Обращаясь к представителям муниципалите-
тов, врио губернатора подчеркнул, что власти на 
местах виднее, какие изменения требуются для 
того, чтобы сделать жизнь людей более комфорт-
ной.

– Область поддержит любые инициативы 
муниципальных образований, направленные 
на решение важных социальных задач. Вся 
вертикаль власти работает для людей, и адми-
нистрации муниципалитетов в этой системе 
играют одну из ключевых ролей, – заявил 
Сергей Ерощенко.

Зарплата выросла  
в полтора-два раза

Как отметила в своем докладе на совещании 
и.о. министра образования Иркутской области 
Елена Осипова, исполнение «майских указов» 

президента РФ стало отправной точкой систем-
ных изменений в социальной сфере, в том 
числе в образовании Иркутской области.

Так, начиная с 2012 года, средняя заработная 
плата педагогов выросла в общем образовании 
в 1,5 раза – с 21,1 тыс. до 31,6 тыс. рублей, в 
дошкольном образовании почти в два раза – с 
14,5 тыс. рублей до 28,4 тыс. рублей.

Также с 2012 года сеть образовательных 
организаций, оказывающих услуги дошколь-
ного образования, увеличилась на 12% – с 928 
до 1 тыс. 40 учреждений, а численность детей 
в детсадах за аналогичный период выросла на 
17,2%. В настоящее время детские сады посе-
щают 19 тыс. 760 малышей от рождения до трех 
лет и 114 тыс. 693 – от трех до семи лет.

За это же время в 23 муниципальных образо-
ваниях Иркутской области построено 49 новых 
зданий детских садов, из них 22 в городах и 27 в 
сельской местности.

В 2014 году достигнут максимальный эффект 
сокращения очереди в дошкольные учрежде-
ния среди детей от трех до семи лет – 43% (с 12 
тыс. 458 до 7 тыс. 115).

В 2015 году на модернизацию региональ-
ной системы дошкольного образования будет 
направлено более 664 млн 139 тыс. рублей феде-
ральной субсидии и 430 млн 606 тыс. рублей из 
областного бюджета. 

Дополнительно в этом году планируется 
создать 6 тыс. 566 мест в детских садах, в том 

числе за счет строительства 1 тыс. 510, приоб-
ретения зданий – 635, капитального ремонта 
– 985, муниципальных инициатив – 2 тыс. 858, 
поддержки негосударственного сектора – 578 
мест. Благодаря всем предпринимаемым мерам, 
а также покидающим дошкольные учрежде-
ния будущим первоклассникам, в детские сады 
будет устроено 37 тыс. человек, причем свыше 
13 тыс. мест останется для малышей до трех лет.

Елена Осипова подчеркнула, что проблема 
обеспечения местами в детсадах в этом году 
будет решена, но муниципальные образования 
должны еще навести порядок в электронной 
очереди – в некоторых МО допускается дубли-
рование одних и тех же имен и фамилий.

– Электронная очередь – это показатель 
нашей работы по обеспечению нуждающихся 
местами в дошкольных учреждениях на всей 
территории области. Результаты этой деятель-
ности 1 января 2016 года на федеральном уров-
не будут оцениваться именно в системе элек-
тронной очереди. Поэтому ответственность за 
достоверность представленных там сведений 
несет непосредственно руководство муници-
палитетов, – предупредил представителей МО 
Сергей Ерощенко.

Сироты обретают семьи
Вопросы семейного устройства детей-сирот 

на совещании осветил и.о. министра социально-

го развития, опеки и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов. В настоящее время 
в Приангарье проживают 20 тыс. 128 сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей. 
Это 3,7% от общей численности детского насе-
ления региона – 540 тыс. 669. Самое большое 
количество сирот в Иркутске – более 3,5 тыс., 
в Братске и Ангарске – около 1,5 тыс. человек. 

С 2009 года количество детей-сирот снизилось 
почти на 16%. Из общего числа состоящих на 
учете в органах опеки и попечительства области 
80% (18 тыс. 622 ребенка) проживает в семьях 
опекунов, приемных родителей, усыновителей.

Количество впервые выявленных сирот еже-
годно снижается. Позитивная тенденция сло-
жилась в связи с принятыми в последние годы 
органами региональной власти мерами в сфере 
профилактики социального сиротства, развития 
различных форм семейного устройства детей, 
оставшихся без попечения родителей.

За три последних года число воспитанников 
детских домов сократилось на 1 тыс. 904 ребенка 
(28%), и на 1 января 2015 года составило 4 тыс. 
809 детей, а на сегодняшний момент – 4 тыс. 
305.

В целях материального стимулирования к 
принятию детей в семьи с 1 января 2014 года в 
области впервые начата выплата единовремен-
ного вознаграждения гражданам, усыновившим 
сирот. В 2014 году выплаты в размере 100 тыс. 
рублей получили 95 человек.

В регионе также реализуется подпрограмма 
«Дети Приангарья» на 2014–2018 годы, в рам-
ках которой проводятся областные конкурсы по 
предоставлению автотранспорта многодетным 
семьям, по развитию личного подсобного хозяй-
ства «Лучшая семейная усадьба» с выплатой 
победителям по 50 тыс. рублей.

В июле этого года впервые будет проведен 
областной конкурс любительских видеофиль-
мов «Семейные традиции», участие в котором 
примут опекуны, приемные родители, усынови-
тели, дети-сироты. Размер премии также соста-
вит 50 тыс. рублей.

Владимир Родионов сообщил, что в настоя-
щее время на территории Иркутской области 
по заказу Благотворительного фонда «Новый 
дом» ООО «Умная школа» реализуется проект, 
результатом которого должно стать создание 
образовательного комплекса, основанного на 
семейном устройстве детей-сирот. Проект будет 
реализован в несколько этапов – строительство 
школы, детсада, образовательного комплекса. 
Министерство образования Иркутской области 
уже начало подготовку педагогов для работы в 
этом учебном заведении. Задача министерства 
социального развития – подобрать приемных 
родителей и 150 детей – будущих учеников этой 
школы. Для 20 семей, в которых будут прожи-
вать эти дети, построят дома.

Плюс ко всему правительство Иркутской 
области выступает с инициативой создания в 
отдельных муниципальных образованиях реги-
она «территорий без сирот». В городе Свирске, 
а также поселке Хомутово Иркутского района 
такие проекты уже реализуются.

Путевки для детей  
по старым ценам

Владимир Родионов представил на совеща-
нии и информацию о проведении летней оздо-
ровительной кампании – 2015. На территории 
Иркутской области проживает свыше 500 тыс. 
детей, в том числе 280 тыс. 285 – школьного воз-
раста. Ежегодно в различных загородных лагерях 
и санаториях отдыхает свыше 260 тыс. детей.

В 2015 году на оздоровительную кампанию в 
Иркутской области из всех источников финан-
сирования направлено 789, 3 млн рублей, в том 
числе 595, 1 млн рублей из областного бюджета. 
Несмотря на сложную экономическую обста-
новку, стоимость путевок сохранена на уровне 
прошлого года.

Всего в Приангарье работает 936 оздорови-
тельных учреждений, в том числе 71 загородный 
лагерь, 18 санаториев, 766 лагерей дневного пре-
бывания, 42 палаточных и 39 – труда и отдыха.

Как неоднократно подчеркивал Сергей Еро-
щенко, снижения числа оздоровленных детей 
допускать нельзя. Особое внимание должно быть 
уделено сиротам, инвалидам, детям из многодет-
ных и малоимущих семей, а также находящимся 
в трудной жизненной ситуации.

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

общество6

Эти два депутата, сказал, открывая засе-
дание, зампредседателя комиссии по Регла-
менту, депутатской этике, информационной 
политике и связям с общественными объеди-
нениями Алексей Козюра, давно уже говорили 
о необходимости изменения государственно-
го образовательного стандарта и унификации 
образовательных программ: 

– Тема эта достаточно сложная, дискус-
сионная, единого мнения по ней никогда не 
будет. Да этого и не требуется. Мы собрались, 
чтобы выслушать весь спектр оценок предло-
женных поправок в законы и дать свои реко-
мендации. 

Заместитель министра образования Мак-
сим Парфенов напомнил, что последние года 
три идет активное обсуждение вопроса о вве-
дении единого учебника. 

– Порой не всегда это верно трактуется. 
Мы прекрасно понимаем, что даже советская 
школа никогда не училась по единому учеб-
нику. Речь идет не о введении единственного 
учебника по истории, литературе и русскому 
языку, а об ограничении количества учебни-
ков. 

По его мнению, процесс обучения в первую 
очередь зависит от учителя, а не от учебника.

– Я думаю, учебник для талантливого учи-
теля не является единственным источником 
информации. Как бы он ни был хорош, это не 
универсальный ключ, способный в одночасье 
поднять образовательную планку. За учителем 
необходимо оставить свободу выбора, а не 
загонять в тесные рамки единомыслия.

Эту же мысль развил и Леонид Выгов-
ский, отдавший многие годы педагогической 
деятельности и возглавляющий в настоящее 
время Институт образовательных технологий 
при Евразийском лингвистическом институте 
в Иркутске – филиале Московского государ-
ственного лингвистического университета. 

– Сегодня мы получили свободу в выборе 
программ в соответствии с образователь-
ным стандартом. И те, кто научился писать 
эти программы, творчески подошел к делу, 
пополнил когорту талантов, которые заявля-
ют себя на всех конкурсах. А единый учеб-
ник, я боюсь, может просто притушить эти 
таланты. Придет чиновник и скажет: не сво-
евольничай, держись апробированного тек-
ста. И мы потеряем то ценное, что сумели 
накопить за годы.

Он поддержал предложение авторов зако-
нопроекта передать право на научно-педагоги-
ческую экспертизу новых учебников Россий-
ской академии образования.

– Там собраны профессионалы своего 
дела, и я уверен, что с их помощью нам удаст-
ся избежать появления в свет некачественных 
учебных пособий.

Он также обратил внимание на существую-
щую ситуацию, когда лишь треть из 600 школ 
области заказывает учебники в ведущем изда-
тельстве страны «Просвещение», остальные 
– там, где подешевле, даже завозят из Китая. 
По его мнению, необходимо повысить обще-
ственный контроль за закупом учебников. 

– У меня конкретное предложение: соз-
дать ассоциации учителей-предметников: сло-
весников, историков и математиков. Чтобы не 
мы с вами, а они сели и решили: какие учебни-
ки необходимо взять к такой-то образователь-
ной программе. Один, к примеру, базовый, а к 
нему дополнением еще другие. И тогда разбро-
да и шатанья, уверен, будет поменьше.

В своем выступлении директор «Информа-
ционно-методического центра развития обра-
зования» города Иркутска Наталья Яловицкая 
оттолкнулась от требования закона об образо-
вании: соблюдать принцип единства образо-
вательного пространства на всей территории 
Российской Федерации. 

– Это предполагает единые подходы к методо-
логии преподавания, единые требования качества 
образования, единый критерий оценок. Сегодня 
ученику сложно поменять не только школу, но и 
параллель, потому что у всех разные образователь-
ные программы. Только единый учебник, по край-

ней мере, по русскому языку и литературе, помо-
жет школьникам, у которых возникла необходи-
мость поменять местожительство, а следовательно, 
и школу, органично вписаться в учебный процесс. 

Многие из выступающих склонялись к 
мысли о том, что содержание образователь-

ных программ, на основе которых школы соз-
дают свои программы, должно быть базовым и 
единым. И потому поддерживали инициативу 
авторов законопроекта о создании федераль-
ных государственных образовательных стан-
дартов для школ.

Как сообщила председатель комитета по 
социально-культурному законодательству 
ЗС Ирина Синцова, круглый стол поможет 
областным парламентариям выработать свою 
позицию и направить отзыв на законопро-
ект, рассмотрение которого поставлено в план 
работы Госдумы на сентябрь. 

Александр ПАВЛОВ 
Фото  Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Каким быть закону об образовании

Учебник для талантливого учителя не является единственным 
источником информации. Как бы он ни был хорош, это не 
универсальный ключ, способный в одночасье поднять образо-
вательную планку. За учителем необходимо оставить свободу 
выбора и не загонять в тесные рамки единомыслия.

ПАРЛАМЕНТ

В стенах Законодательного Собрания прошел круглый стол с участием 
педагогического сообщества, на котором обсуждались изменения в 
два федеральных закона: «Об образовании в Российской Федерации» 
и «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд», внесенные 
группой депутатов Госдумы во главе с Ириной Яровой и Вячеславом 
Никоновым.

Территории без сирот создают в Приангарье

В регионе реализуется программа «Дети Приангарья», в рамках которой проводятся областные конкурсы  
по предоставлению автотранспорта многодетным семьям
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ИСТОРИЯ

Еще пару десятков 
лет назад было как-то 
непринято беспокоить 
тени своих предков. Ну, 
бабушек-дедушек еще 
различали, а дальше – 
тишина. Может, почвой 
для произрастания 
этих цветов забвения 
было наше славное 
прошлое, когда судьбу 
человека определяла 
чистота анкеты, и потому 
предпочитали прятаться 
за спасательную 
формулировку «вышли мы 
все из народа, дети семьи 
трудовой».

Ныне, когда социальное происхож-
дение перестало быть пугалом и даже 
напротив: принадлежность к дворян-
скому или богатому купеческому роду 
обрела заманчивый ореол, интерес к 
поиску своих корней стал все более 
шириться. Особенно с приходом XXI 
века. И потянулись иркутяне в госу-
дарственный архив, единственное 
место, где в шести архивохранилищах, 
уложенные в высоченные стеллажи, 
законсервированы следы былых поко-
лений. 

Как рассказала начальник отдела 
использования документов и работы с 
обращениями граждан и организаций 
госархива Елена Ильина, к ним, начи-
ная с 2010 года, обращаются ежегод-
но с генеалогическими запросами по 
200–300 человек. 

– Отдел у нас небольшой, полтора 
десятка человек, и мы настолько зава-
лены работой, что иной раз отказыва-
ем людям. Поиски родословной – дело 
весьма трудоемкое. На составление 
одного генеалогического древа уходит 
от трех месяцев до полугода. Бывает, на 
полусотню страниц растягиваются все 
родословные колена. 

Нитью Ариадны во всех путеше-
ствиях по минувшим векам служат 
так называемые метрические книги. 
Введены они Петром I в начале XVIII 
века для записей актов гражданского 
состояния и отданы в руки церковнос-
лужителей. Сначала православных, а 

позднее и других конфессий. По сути, 
эти рукописные книги являются не 
регистрацией факта рождения, брако-
сочетания или смерти, а регистрацией 
церковных обрядов этих событий. 

Метрические книги были настоль-
ко важным документом, что во избежа-
ние описок, погрешностей или гибели 
при пожаре, велись в двух экземпля-
рах. Один оставался в церкви того бла-
гочиния, к которому был приписан, 
а другой передавался в канцелярию 
духовной консистории. Именно конси-
сторские экземпляры наиболее полно 
собраны в госархиве. Пять лет назад 
к ним добавили и остатки церковных 
книг, которые до этого хранились в 
архивах ЗАГСа. 

Удивительно, но писаные гусины-
ми перьями, они неплохо сохранились. 
Вот только особой каллиграфией, как 
я заметил, не страдают. Только с помо-
щью сотрудников отдела, поднаторев-
ших в разборе церковного правописа-
ния, я смог прочитать запись о креще-
нии раба божьего Николая, сделанную 
настоятелем Нижнеилимской церкви 

Стуковым в январе 1890 года. Указыва-
лась не только фамилия отца: Сергей 
Савельевич Устюжанин, но и соци-
альная принадлежность – крестья-
нин деревни Куклино. Кроме Кукли-
но в Нижнеилимский приход входил 
еще почти десяток деревень: Большое 
Зыряново, Игирма, Игнатьевка…

– Обязательно вписывались в 
книгу и фамилии восприемников или 
крестных, как их обычно называли, 
– рассказала Елена Ильина. – Имя 
отца не требовалось, писалась только 
материнская фамилия, ее же отчество 
присваивали и ребенку.

По признанию архивистов, вос-
становить родословную по XIX веку 
они могут достаточно хорошо, а вот 
с XVIII веком возникают трудности. 
Во-первых, уцелела только часть 
метрических книг, а во-вторых, писа-
лись они хоть и на русском языке, но 
с палеографическими особенностями, 
характерными для того времени, и их 
чтение весьма затруднительно.

Да и велись они зачастую довольно 
небрежно. В этом я убедился, листая 

подборку книг Троицкой церкви в 
Иркутске за 1759–1830 годы. Тогда 
они еще не печатались типографским 
способом, а походили на амбарную 
книгу, разлинованную самим священ-
ником. Одна запись испорчена и пере-
черкнута, вторая, третья… А дальше 
пара страниц, залитых какой-то корич-
невой дрянью, разобрать ничего невоз-
можно. 

Наиболее аккуратно выглядят 
книги Благовещенской церкви. Да и 
народонаселение в них не чета кре-
стьянам да мещанам, прописанным 
в других приходах: есть и статские 
советники, и купцы первой гильдии. И 
как брачующиеся, и как родители, ну, 
естественно, и как усопшие. 

Работая долгие годы с метрически-
ми книгами, архивисты приметили 
привычки некоторых священников, 
особенно по части наречения ново-
рожденных. Обычно имена давали по 
святкам. Если вы встречали Петра, то 
с большой долей вероятности могли 
предположить, что родился он в июле, 
а если Егора – то в сентябре. Но, как я 

уже сказал, встречались среди священ-
нослужителей и свои чудики. Один, 
например, выбирал из святок самые 
заковыристые, чуждые для уха сибиря-
ка имена, типа Асклипиодот, Иперихий 
или Епистима. Другой, напротив, дей-
ствовал без затей, нарекая всех мла-
денцев Иоаннами, Аннами и Яковами 
независимо от времени года. А третий 
крестил незаконнорожденных исклю-
чительно Ильями.

Самая старая метрическая книга, 
находящаяся в распоряжении иркут-
ских архивистов, датируется 1720 
годом, то есть дошла до нас с Петров-
ских времен. Хранится этот раритет в 
небольшом фонде Илимской воевод-
ской канцелярии. Когда-то он был зна-
чительно больше, но в 60-е годы все 
документы XVII-XVII веков были пере-

даны в Российский государственный 
архив древних актов. В Иркутске оста-
лись крохи, в том числе и метрическая 
книга.

К ней пришлось обратиться, когда 
архивисты по собственному почину 
взялись восстанавливать родословную 
Валентина Распутина. Два года пона-
добилось, чтобы добраться до Орте-
мия или Артемия Распутина, илимско-
го казака, мелькнувшего в воеводских 
списках в 1703 году. А вот насчет того, 
откуда он пришел в Сибирь, нет ника-
кой ясности. 

– Метрические книги – не един-
ственный документ, которым мы поль-
зуемся в своих поисках, – пояснила 
Елена Ильина. – Большим подспорьем 
служат нам так называемые исповед-
ные росписи, которые вели священ-
ники. 

– То есть изложенные на бумаге 
исповеди прихожан?

– Нет, что вы. Тайна исповеди есть 
тайна, доступная только священнику. 
Росписи носили скорее учетный харак-
тер: кто был на исповеди, состав семьи, 
социальное положение. Их, правда, не 
так много сохранилось. 

Помогают рассеять мрак прошлого 
и ревизские сказки, в которых учиты-
валось все податное население Россий-

ской империи. Всего было произведе-
но 10 переписей населения, последняя 
– в 1858 году. Как правило, умерший 
числился живым до следующей пере-
писи, что и послужило фабулой гого-
левских «Мертвых душ».

Именно к ревизским сказкам обра-
тилась Елена Ильина со своими сотруд-
никами, начав составление генеалоги-
ческого древа святителя Иннокентия 
Вениаминова. Его отец Евсей Ивано-
вич Попов был пономарем Ангинской 
церкви, умер, когда сыну было пять 
лет. В семье было восемь детей, и пото-
му племянника взял на воспитание 
отцов брат, священник Дмитрий Ива-
нович Попов. В его семье он прожил 
пять лет до поступления в Иркутскую 
духовную консисторию.

А вот когда обратились к метри-
ческой книге Ангинской церкви, то 
обнаружили одно противоречие. Сам 
Попов-Вениаминов везде писал дату 
рождения 26 августа 1797 года, а в 
книге указана совсем другая дата –  
7 сентября. Более того, в августе не 
было сделано ни одной записи о рожде-
нии и браке, только регистрировались 
смерти. Загадка. Такая же, как и пути-
дороги, приведшие Поповых в Сибирь. 
Пока на нее еще не найден ответ.

С помощью архивистов были оты-
сканы метрические записи о браке 
Александра Колчака, восстановлена 
родословная иркутского летописца 
Романова, воскрешены подробности 
биографии генерала армии Афана-
сия Белобородова. Между прочим, его 
отца, судя по сохранившейся книге, 
звали Палладий. И все братья и сестры 
Белобородова носили отчество Пал-
ладьевич или Палладьевна. Отчего у 
генерала произошла трансформация 
отчества, и он стал Афанасием Пав-
лантьевичем, теперь уж вряд ли кому 
удастся выяснить. 

Олег ГУЛЕВСКИЙ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В поисках забытых предков

ИНТЕРВЬЮ

Сборник публицистических 
очерков «По Ангаре…», 
посвященный памяти издателя 
Геннадия Сапронова, вышел под 
маркой «Издатель Сапронов». 
Дело отца уже пять лет 
продолжает его дочь Наталья 
Сапронова. За это время в 
издательстве выпущено более 
15 книг. О том, как ей удалось 
освоиться в этом бизнесе, и о 
своих дальнейших планах она 
рассказала в интервью газете 
«Областная». 

– Наталья, книга «По Ангаре…» задумыва-
лась как подарок ко дню рождения Валентина 
Распутина, а стала последним прижизненным 
изданием, в которое вошло его произведение. 
Писатель успел увидеть книгу?

– Успел, мы отправили ему сигнальный 
экземпляр в Москву. Он ее прочитал и положи-
тельно отзывался о ней.

– Действительно, книга не только краси-
вая, но и очень цельная, что удается не в каж-
дом сборнике. 

– Мы старались добиться этой цельности 
и, признаюсь, работалось нам непросто. Сна-
чала Валентин Григорьевич Распутин, который 
очень хотел написать очерк для книги, долго 
собирался с мыслями – его подводило здо-
ровье. Потом нужно было приводить очерки 
всех авторов – Валентина Курбатова, Николая 
Дроздова, Владимира Макулова, Галины Афа-
насьевой-Медведевой – к общему знаменате-
лю, чтобы не получилась сборная солянка. Эту 
работу очень деликатно, с большим чувством 
такта сделала бессменный литературный редак-
тор Виктора Астафьева Агнесса Гримицкая. 

Кроме того, Валентину Григорьевичу не 
понравился первоначальный замысел книги. 
Мы планировали включить в нее историче-
ский материал, но он показался писателю очень 
сухим по сравнению с публицистическим 

характером и настроением авторов. Поэтому 
нам пришлось спешно искать другие пути раз-
нообразить книгу. 

– К книге прилагается еще и DVD-диск, что 
на нем записано?

– Песни старожилов Ангары. Аудиозапи-
си предоставила Галина Афанасьева-Медведе-
ва, которая собирала их в своих экспедици-
ях. Андрей Мингалев и ансамбль «Зарев цвет» 
записали их на студии Иркутского областно-
го дома народного творчества. Клипы сдела-
ла Юлия Бывшева, ученица соавтора книги, 
режиссера Сергея Мирошниченко. Ей при-
шлось поработать с архивами, которые любез-
но нам предоставил Иркутский кинофонд. 
Губернатор Сергей Ерощенко поддержал наш 
проект, ведь он сам принимал участие в поезд-
ке, еще до того, как занял пост губернатора. 
Нам очень помогало министерство культуры и 
архивов Иркутской области и лично заммини-
стра Сергей Ступин, который курировал изда-
ние книги. 

– А кто придумал идею оформления?

– Образ книги, верхняя часть которой как 
бы находится «над водой», а нижняя, где рас-
положены воспоминания старожилов – «под 
водой», принадлежит художнику Сергею Эло-
яну. Он потрясающий книжный график с тон-
ким литературным чутьем, который всегда вчи-
тывается в текст и очень тонко его оформляет. 
В итоге на обложке книги – отражение обла-
ков в Ангаре. Современные фотографии нам 
предоставил Анатолий Бызов, который также 
был участником поездки, а исторические сним-
ки – Галина Афанасьева-Медведева. 

– А где вы взяли карту, которая служит 
фоном страниц?

– Эту старую лоцию Ангары нашел отец 
в последней поездке по Ангаре с Валентином 
Григорьевичем.

– Наверное, эта работа еще и эмоционально 
далась вам непросто, ведь Геннадий Констан-
тинович ушел из жизни всего через четыре дня 
после возвращения из поездки, о которой идет 
речь в этой книге?

– Вначале, когда мне присылали рукописи, 
я не могла читать их без слез, ведь в каждой из 
них говорится о папе… Конечно, было тяжело, 
но эта книга изначально была ему посвящена. 

– После его кончины казалось, что и дело 
его жизни – издание книг – уйдет вместе с 
ним. Что вас побудило продолжить его?

– Думаю, у меня получилось только благо-
даря тому, что папины близкие друзья и сорат-
ники постоянно были рядом. Меня поддержи-
вали Сергей Ступин, Сергей Элоян, корректор 
Ольга Самсонова, верстальщик Елена Распути-
на. Ведь только сейчас, спустя пять лет, я начала 
чувствовать себя в этой сфере более-менее 
свободно, поскольку для того чтобы издавать 
книги, нужно разбираться во множестве техно-
логических тонкостей и других вещах. Кроме 
того, это творческий процесс, в котором отец 
жил, а я вошла в него «с нуля». 

– А кто вы по профессии?

– Я заканчивала Сибирско-американский 
факультет менеджмента ИГУ, в общем, я управ-
ленец. Работала и в химической отрасли, и в 
ресторанном бизнесе, руководила отделом раз-
вития крупного холдинга. 

– Как вы определяете цель вашей издатель-
ской деятельности?

– Хотелось бы, как отец, не размениваться 
на литературу второго сорта, а издавать произ-
ведения классиков – Валентина Распутина и 
Виктора Астафьева, чтобы поддерживать инте-
рес к их творчеству. А также издавать других 
хороших авторов в достойном исполнении. 

– А те книги, которые были изданы при 
жизни Геннадия Сапронова, переиздаются?

– Меня уговорили переиздать книгу «Земля 
у Байкала» к юбилею города, ведь оригиналь-
ное издание весило 3,5 килограмма. Но мне 
кажется, лайт-версия проигрывает первому 
изданию. Сейчас, благодаря Иркутскому дра-
матическому театру им. Охлопкова, мы издали 
дополненное, третье издание книги «Подорож-
ник» к юбилею Валентина Курбатова, в той же 
красивой обложке. В планах – переиздание 

четырехтомника Валентина Распутина. Но пока 
есть некоторые финансовые трудности. 

– Как издательству удается выживать 
финансово? Ведь рассчитывать на быструю 
прибыль не приходится.

– Да, это длинные деньги. Например, издать 
такую книгу, как «По Ангаре…», без поддержки 
и гарантии, что часть тиража кто-то купит, про-
сто невозможно. В общем, только когда книга 
продалась, я могу вложить эти средства в сле-
дующую.

– Тем не менее, какие планы у издатель-
ства?

– Я хотела бы издать книгу Валентина 
Распутина. Мы также собираемся издать сбор-
ник рассказов иркутского писателя Владимира 
Максимова. Многие предлагают мне сделать 
книгу о папе, а я думаю, чем книга «По Анга-
ре…» не о нем? Не уверена, что он сам был бы 
в восторге от этой идеи. Мне кажется, что луч-
шая память – это марка «Издатель Сапронов» 
на каждой книге, которая выходит в свет после 
его смерти и, конечно, библиотека, названая 
его именем. Спасибо инициативной группе 
его друзей во главе с Арнольдом Харитоно-
вым, которые три года утрясали все вопросы 
с чиновниками. Сейчас издательство активно 
сотрудничает с библиотекой, например, недав-
но в ней проводился конкурс «Любимая книга 
своими руками», который мы поддерживали 
подарками. А 20 июня там прошла творче-
ская встреча Валентина Курбатова, на которой 
состоялась повторная презентация книги «По 
Ангаре…» В общем, как говорится, продолже-
ние следует. 

Елена ОРЛОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

«Издатель Сапронов»: продолжение следует

Метрические книги были настолько важным доку-
ментом, что во избежание описок, погрешностей 
или гибели при пожаре, велись в двух экземпля-
рах. Удивительно, но писаные гусиными перьями, 
они неплохо сохранились. Вот только особой кал-
лиграфией, как я заметил, не страдают.

Начальник отдела использования документов и работы с обращениями граждан и организаций госархива  
Елена Ильина рассказала, что к ним, начиная с 2010 года, обращаются ежегодно  

с генеалогическими запросами по 200–300 человек

«Хотелось бы, как отец, не размениваться на литературу 
второго сорта, а издавать произведения классиков – Вален-
тина Распутина и Виктора Астафьева, чтобы поддерживать 
интерес к их творчеству. А также издавать других хороших 
авторов в достойном исполнении».
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06.00	 Доброе	утро
10.00,	13.00,	16.00,	04.00	 Новости
10.10	 Контрольная	закупка
10.45	 Жить	здорово!	(12+)
11.55,	03.50,	04.05	Модный	приговор
13.10	 Женский	журнал
13.20	 Сегодня	вечером	(16+)
15.25,	16.15	Время	покажет	(16+)
17.05,	05.00	Мужское	–	женское	(16+)
18.00	 Наедине	со	всеми	(16+)
19.00	 Вечерние	новости	(с	

субтитрами)
19.45	 Давай	поженимся!	(16+)
20.50	 Пусть	говорят	(16+)
22.00	 Время
22.30	 «Соблазн»	(16+)
00.30	 Вечерний	Ургант	(16+)
01.00	 Познер	(16+)
02.00	 Ночные	новости
02.15	 «Мотель	Бейтс»	(16+)

06.00,	10.15	Утро	России
10.00,	12.00,	15.00,	18.00,	18.30,	21.00	

Вести
10.55	 О	самом	главном
12.35	 Вести	–	Сибирь
12.55	 «Тайны	следствия»	(12+)
13.55	 Особый	случай	(12+)
15.30	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск
15.50	 Вести	–	дежурная	часть
16.00	 «Последний	янычар»	(12+)
17.00	 Рассудят	люди	(12+)
18.10	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск
19.15	 Прямой	эфир	(12+)
20.35	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск
21.50	 Спокойной	ночи,	малыши!
22.00	 «Все	только	начинается»	

(12+)
00.50	 «Любовь	с	привилегиями»

07.00	 Кофе	с	молоком	(12+)
10.00	 «Возвращение	Мухтара»	

(16+)
11.00,	14.00,	17.00,	20.00	 Сегодня
11.20	 Суд	присяжных	(16+)
12.25	 Суд	присяжных:	

окончательный	вердикт	
(16+)

13.30	 «Чрезвычайное	
происшествие».	Обзор	(16+)

14.20	 «Город	соблазнов»	(16+)
16.05	 «Москва.	Три	вокзала»	(16+)
19.00	 Говорим	и	показываем	(16+)
20.40	 «Новая	жизнь	сыщика	

Гурова.	Продолжение»	(16+)
22.30	 «Ментовские	войны»	(16+)
00.20	 Анатомия	дня	(16+)
01.00	 «Псевдоним	Албанец»	(16+)
02.55	 Спето	в	СССР	(12+)
03.50	 Дикий	мир	(0+)
04.10	 «Знаки	судьбы»	(16+)
05.55	 Все	будет	хорошо!	(16+)

07.00	 «Кунг-фу	панда.	
Удивительные	легенды»	
(12+)

07.30	 «Губка	Боб	Квадратные	
Штаны»	(12+)

07.55	 «Черепашки-ниндзя»	(12+)
08.25	 «Турбоагент	Дадли»	(12+)
09.00	 «Дом-2».	Lite	(16+)
10.30	 Битва	экстрасенсов	(16+)
11.30	 «История	одного	вампира»	

(16+)
13.35	 «Комеди	клаб».	Лучшее	(16+)
14.00	 «Универ».	Ситком	(16+)
14.30	 «Реальные	пацаны».	

Комедия	(16+)
20.30	 «Универ.	Новая	общага»	

(16+)
21.00	 «Полицейская	академия»	

(16+)
23.00	 «Дом-2».	Город	любви	(16+)
00.00	 «Дом-2».	После	заката	(16+)
01.00	 «Убийство	в	Белом	доме»	

(16+)
03.05	 «Хор».	Комедия	(16+)
04.00	 «Никита-3».	Боевик	(16+)
04.50	 «Без	следа	–	6».	Детектив	

(16+)
06.30	 Женская	лига	(16+)

07.00	 Утренний	коктейль	(16+)
09.00	 «Смешарики»	(0+)
09.05	 «Однажды	в	сказке»	(12+)
10.00	 Новости	АС	«Байкал	ТВ»	(16+)
10.30	 «Маргоша».	Драмеди	(16+)
11.30	 «Два	отца	и	два	сына»	(16+)
12.30	 «Семейный	бизнес»	(16+)
13.25	 Большая	разница	(12+)
14.10	 Киножурнал	«Ералаш»	(0+)
14.30	 Новости	АС	«Байкал	ТВ»	(16+)
15.00	 Киножурнал	«Ералаш»	(0+)
15.20	 «Стрелок».	Боевик	(16+)
17.45	 Шоу	«Уральских	пельменей»	

(16+)
19.00	 «Уральские	пельмени»	(16+)
19.30	 «Воронины»	(16+)
20.30	 «Кухня»	(16+)
21.00	 Новости	АС	«Байкал	ТВ»	(16+)
21.30	 «Кухня»	(16+)
23.00	 «Илья	Муромец	и	Соловей-

разбойник»	(0+)
00.30	 «Уральские	пельмени»	(16+)
01.00	 Новости	АС	«Байкал	ТВ»	(16+)
01.30	 «Кино	в	деталях»	с	Федором	

Бондарчуком»	(16+)
02.30	 «6	кадров»	(16+)
02.45	 «Приключения	Петрова	и	

Васечкина,	обыкновенные	и	
невероятные»	(0+)

05.30	 Животный	смех	(0+)
06.50	 Музыка	на	СТС	(16+)

06.00	 «Территория	заблуждений»	с	
Игорем	Прокопенко	(16+)

07.00	 Званый	ужин	(16+)
08.00	 Смотреть	всем!	(16+)
09.30	 Новости	(16+)
10.00	 «Военная	тайна»	с	Игорем	

Прокопенко	(16+)
12.00	 «Документальный	проект».	

Бремя	богов	(16+)
13.00	 Информационная	программа	

«112»	(16+)
13.30	 Новости	(16+)
14.00	 Званый	ужин	(16+)
15.00	 Семейные	драмы	(16+)
16.00	 Не	ври	мне!	(16+)
17.00	 Информационная	программа	

«112»	(16+)
17.30	 Новости	(16+)
18.00	 «Тайны	мира»	с	Анной	

Чапман.	Гибель	Меркурия	
(16+)

19.00	 «Охотники	за	сенсациями».	
Тайна	египетских	пирамид	
(16+)

20.00	 Новости	«По	будням»	(16+)
20.30	 Новости	(16+)
21.00	 Комедия	«Черный	рыцарь»	

(12+)
23.00	 Премьера.	«Водить	

по-русски»	(16+)
00.00	 Новости	«По	будням»	(16+)
00.30	 Новости	(16+)
00.55	 «Черные	паруса»,	2-й	сезон	

(18+)
02.10	 Комедия	«Черный	рыцарь»	

(12+)
04.00	 «История	дельфина»	(6+)

08.00	 Евроньюc
11.00	 Новости	культуры
11.15	 Наблюдатель
12.15	 «Я	мечтаю	о	Джини,	девушке	с	

каштановыми	волосами»
13.50	 «Линия	жизни».	А.Асмолов
14.50	 «Ученик	лекаря»
16.00	 Новости	культуры
16.10	 «Новая	антология.	

Российские	писатели».		
Е.	Чижова

16.35	 «Старый	Зальцбург».	Док.	
фильм

16.50	 «Сорок	первый»
18.15	 «Олег	Стриженов».	Док.	фильм
19.00	 «Шартр,	или	Почему	Париж	

стоит	мессы».	Док.	сериал
19.30	 Сердце	на	ладони
20.00	 Новости	культуры
20.15	 Спокойной	ночи,	малыши!
20.30	 «Олег	Басилашвили.	О	

друзьях-товарищах,	о	времени	
и	о	себе».	Док.	фильм

21.00	 Большой	конкурс
22.00	 Живое	слово
22.40	 «Завтра	не	умрет	никогда».	

«ГМО	–	наука	с	геном	страха».	
Док.	сериал

23.10	 «Клуб	самоубийц,	или	
Приключения	титулованной	
особы»

00.20	 Новости	культуры
00.35	 Худсовет
00.40	 «Дневник	Шахерезады».	Док.	

фильм	(16+)
02.40	 Наблюдатель
03.40	 «Бандиагара:	страна	

догонов».	Док.	фильм

06.00	 Мультфильм	студии	
«Союзмультфильм»	(0+)

09.30	 Док.	фильм	«Нечисть»	(12+)
12.30	 Док.	фильм	«Городские	

легенды».	Гениальные	
открытия	за	колючей	
проволокой	«Крестов»	(12+)

13.00	 «Х-версии».	Громкие	дела	
(12+)

14.00	 Док.	фильм	«Охотники	за	
привидениями»	(16+)

15.00	 Мистические	истории	(16+)
16.00	 Док.	фильм	«Гадалка»	(12+)
17.00	 Сериал	«Слепая»	(12+)
18.00	 «Х-версии».	Другие	новости	

(12+)
18.30	 Сериал	«Пятая	стража»	(16+)
19.30	 Сериал	«Касл»	(12+)
21.15	 Сериал	«Кости»	(12+)
23.00	 «Приказано	уничтожить»	

(16+)
01.30	 «Х-версии».	Другие	новости	

(12+)
02.00	 «Перелом»	(16+)
04.15	 Сериал	«Гавайи	5-0»	(16+)

11.30	 Панорама	дня.	Live
13.10	 Сериал	«Военная	разведка.	

Первый	удар».	«Спасти	
академика»	(16+)

15.10	 Эволюция
16.45	 Большой	спорт
17.05	 «Нулевой	километр»	(16+)
18.50	 «24	кадра»	(16+)
19.20	 «Охота	на	пиранью»	(16+)
22.40	 «След	пираньи»	(16+)
02.05	 «Космические	каскадеры».		

С	риском	для	жизни
02.55	 «Поцелуй	сквозь	стену»	(16+)
04.40	 Большой	спорт
05.00	 Эволюция
06.35	 «24	кадра»	(16+)
07.30	 Профессиональный	бокс
09.10	 Сериал	«Пыльная	работа»	

(16+)

07.00	 Сейчас
07.10	 Утро	на	5	(6+)
10.30	 Место	происшествия
11.00	 Сейчас
11.30	 «Кулинар».	Телесериал	(16+)
13.00	 Сейчас
13.30	 «Кулинар».	Телесериал	(16+)
16.30	 Сейчас
17.00	 «Кулинар».	Телесериал	(16+)
19.30	 Сейчас
20.00	 «Детективы».	Телесериал	

(16+)
21.20	 «След».	Телесериал	(16+)
23.00	 Сейчас
23.25	 «След».	Телесериал	(16+)
00.15	 Момент	истины	(16+)
01.10	 «Место	происшествия».	О	

главном	(16+)
02.10	 День	ангела	(0+)
02.40	 «Детективы».	Телесериал	

(16+)

07.00	 Смертельный	улов	(12+)
07.30	 «Комиссар	Рекс»	(16+)
08.30	 Технопарк	(12+)	
08.45	 Зеркало	(16+)
09.00	 А	почему?	(6+)	
09.15	 Док.	цикл	«С.Б.	Леонов.	

«Большое	видится	на	
расстоянии»	(12+)

09.25	 Поступи	правильно	(12+)
09.30	 Что	было	дальше?	(0+)
10.00	 «Кикбоксер-2».	«Дорога	

назад»	(16+)
11.55	 «Напролом»	(16+)
13.45	 Среда	обитания	(16+)
16.05	 «Марш	Турецкого»	(12+)
17.55	 КВН	на	бис	(16+)
18.30	 Очень	разные	люди	(12+)
18.45	 А	почему?	(6+)
19.00	 PRO	таланты	(12+)
19.15	 Зеркало	(16+)
19.30	 Что	было	дальше?	(0+)
20.00	 «Морской	патруль»	(16+)
22.05	 «Светофор»	(16+)
23.30	 «+100500»	(18+)
00.30	 Успеть	за	10	минут	(16+)
00.45	 Афиша	(16+)	
01.00	 «Голубая	стрела»	(0+)

07.00	 Настроение
09.15	 «Простая	история»
10.55	 «Вячеслав	Шалевич:	любовь	

немолодого	человека».	Док.	фильм	
(12+)

11.55	 Доктор	И...	(16+)
12.30	 События
12.50	 «Постскриптум»	(16+)
13.50	 «В	центре	событий»	(16+)
14.55	 Линия	защиты	(16+)
15.30	 События
15.50	 Городское	собрание	(12+)
16.40	 «Чисто	английское	убийство».	

Детектив	(12+)
18.30	 События
19.00	 Право	голоса	(16+)
20.30	 События
20.45	 «Однолюбы».	Телесериал	(16+)
22.40	 Петровка,	38	(16+)
23.00	 События
23.20	 «Хутор	наносит	ответный	удар».	

Специальный	репортаж	(12+)
23.55	 «Без	обмана».	Строительный	угар:	

квартира	(16+)
00.50	 События
01.20	 «Династiя».	«Чего	хочет	женщина?».	

Док.	сериал	(12+)
02.15	 «Отец	Браун».	Детектив	(16+)
04.15	 Тайны	нашего	кино:	«Сердца	трех»	

(12+)
04.45	 «Жених	из	Майами».	Комедия	(16+)
06.15	 «Жанна	Болотова:	девушка	с	

характером».	Док.	фильм	(12+)

06.45	 «Лунтик	и	его	друзья»
07.30	 «Ми-ми-мишки»
07.40	 «Даша-путешественница»
08.30	 «Мук»
09.20	 «Прыг-Скок	Команда»
09.30	 «Маленький	зоомагазин»
10.15	 «Пингвиненок	Пороро»
11.10	 «Прыг-Скок	Команда»
11.20	 «Ангелина	Балерина.	

История	продолжается»
12.00	 «Маша	и	Медведь»
13.50	 «Лентяево»
14.15	 Мультфильмы
14.45	 «Свинка	Пеппа»
16.00	 «Привет,	я	Николя!»
17.10	 «Джеронимо	Стилтон»
18.00	 «Бабар	и	приключения	

слоненка	Баду»
18.50	 «Томас	и	его	друзья»
19.40	 «Белка	и	Стрелка.	Озорная	

семейка»
20.30	 «Спокойной	ночи,	малыши!»
20.40	 «Смурфики»
23.05	 «Танцевальная	академия».	

Телесериал	(12+)
23.30	 «Навигатор.	Апгрейд»	(12+)

06.30	 «Жить	вкусно»	с	Джейми	
Оливером	(16+)

07.30	 Домашняя	кухня	(16+)
08.00	 По	делам	

несовершеннолетних	(16+)
09.50	 Давай	разведемся	(16+)
10.50	 Понять.	Простить	(16+)
12.00	 Клуб	бывших	жен	(16+)
13.00	 Присяжные	красоты	(16+)
14.00	 «Женский	доктор	-	2».	

Мелодрама	(16+)
16.45	 Нет	запретных	тем	(16+)
17.45	 Одна	за	всех	(16+)
18.30	 Новости	на	«Домашнем»	(16+)
19.00	 «Русская	наследница».	

Детективная	мелодрама	(16+)
20.45	 «Гадание	при	свечах».	

Мелодрама	(16+)
22.35	 Кризисный	менеджер	(16+)
23.40	 Одна	за	всех	(16+)
00.00	 Новости	на	«Домашнем»	(16+)
00.30	 «Подари	мне	воскресенье».	

Мелодрама	(16+)
02.10	 «Московский	жиголо».	

Криминальная	мелодрама	
(18+)

04.10	 «Брак	без	жертв».	Док.	цикл	
(16+)

05.10	 «Дом	без	жертв».	Док.	цикл	
(16+)

06.00	 «Жить	вкусно»	с	Джейми	
Оливером	(16+)
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ТРАДИЦИИ

В	ночь	с	20	на	21	июня	
белорусы	традиционно	
отмечают	славянский	
праздник	Купалье.	В	этом	
году	местом	гуляний	стала	
деревня	Ахины	Эхирит-
Булагатского	района,	
которая	находится	в	
130	км	от	Иркутска.	На	
праздновании	участники	
мероприятия	отметили	
не	только	юбилейную	
купальскую	ночь,	но	и	
115-летие	самого	села,	
дата	основания	которого	
приходится	на	конец	
июня.

Ахины были основаны в 1910 году 
столыпинскими переселенцами из 
белорусского города Гродно. Название 
поселения также имеет белорусское 
происхождение. На данный момент 
население деревни Ахины исчисляется 
почти двумя тысячами человек. Мест-
ные жители бережно хранят народную 
культуру и традиции. Многие обита-
тели этой земли знают родной язык, 
говорят на нем и обучают белорусской 
грамоте своих детей. Ежегодно в селе 
проводятся национальные праздники, 
особенно значимые из них – Дожинки 
и Купалье. 

Сам праздник Купалье считается 
одним из древнейших, его отмечают 
уже более двух тысяч лет. Посвящен 
он языческому богу всех земных пло-
дов по имени Купала. В Иванову ночь 
принято проводить несколько обрядов, 
которые связаны с культом огня, рас-
тительного и животного мира, а также 
с культом зарождающейся любви.

Несмотря на то, что в Иркутской 
области некоторые деревни ежегод-
но отмечали Купалье, следуя традици-
ям предков, массовую популярность 
праздник приобрел только в последние 
годы. Во многом этому способствова-
ла активная деятельность участников 
Иркутского товарищества белорус-
ской культуры им. Я. Д. Черского, а 
также активистов молодежного клуба 
«Крывічы». 

По словам руководителя молодеж-
ного клуба Олега Рудакова, впервые 
белорусское общество отметило Купа-
лье в районе реки Олха в 1996 году. 
Тогда на праздник собралось около 50 
человек. Благодаря ежегодным этно-
графическим экспедициям по бело-
русским деревням память о народных 
традициях воскресает. Бесценными 
особенностями исполнения старинных 
песен, танцев иногда делятся обитате-
ли уже исчезнувших поселений.

– Во время одной экспедиции 
ко мне подошла бабушка и сказа-
ла: «Деревни, в которой я родилась, 
давно уже нет, но я помню белорус-
скую песню, которую мне пела моя 
мама в детстве. Сейчас ее уже никто 
не поет, только я помню слова. Мне 
очень хочется, чтобы вы ее воссозда-
ли». Она напела мелодию уникальной 
старинной песни. Случилось однажды, 
в Беларуси мы ее показывали, говорят, 
что такой песни они не слышали. То же 
самое с танцами и хороводами. Напри-
мер, бабушки из деревни Марининск 
Заларинского района нам показали 
особенности танца «Краковяк». Мы 
его воссоздали и исполняем, – расска-
зал Олег Рудаков.

Купальская ночь в этом году, как и 
положено, проходила в соответствии 
со всеми народными традициями и пра-
вилами проведения этого древнейшего 
обрядового праздника. Предусмотрено 
было и плетение венков, и хороводы 
вокруг зажженного костра, и поиск 
«папараць-кветки» (волшебного цве-
тущего папоротника), и состязание с 
«нечистой силой», и заключительное 
пускание венков на воду.

Местные жители принимали актив-
ное участие в проведении меропри-
ятия. Они тщательно подготовили к 
приезду гостей поляну у реки Куда, 
угостили приглашенных национальны-
ми картофельными блюдами – драни-
ками и колдунами. Потчевали и тради-
ционным бурятским блюдом – поза-
ми, показывая этим, что культурные 
традиции совместного проживания на 
одной земле объединяют разные наро-
ды. Вместе с гостями ахинцы уклады-
вали костер и плели венки. Выступил 
местный ансамбль белорусской песни 
«Веснянки». Молодые девушки в наци-
ональных костюмах спели несколько 
песен, исполняемых только в купаль-
скую ночь. Во время плетения жен-
щинами венков исполнялись песенные 

композиции, связанные с образами 
растительного мира, в момент про-
водов Купалинки, дочки бога Солнца, 
также звучали песни, соответствую-
щие этому моменту.

Для участия в обрядовых ритуалах 
противостояния нечистой силе сельчанам 
даже пришлось переодеваться в устраша-
ющие костюмы чертиков и ведьм.

Одно из главных действий праздни-
ка – очищение огнем. Костер на Купа-
лье должен гореть всю ночь. Пламя 
славяне считали священным и верили, 
что оно избавит от болезней, горестей 
и печалей. Участники гуляний охотно 
прыгали через костер. Считалось, кто 
выше прыгнет, тот будет счастливее. 
Но не только огонь в эту ночь при-

обретает магическую силу, целебные 
свойства воды и растений также уси-
ливаются в значительной степени.

В этом году в праздновании Купалья 
приняли участие около 300 человек, поло-
вина гостей приехала из областного центра.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Белорусы отпраздновали Купалье

Одно из главных действий праздника – очищение 
огнем. Костер на Купалье должен гореть всю ночь. 
Пламя славяне считали священным и верили, что 
оно избавит от болезней, горестей и печалей.

ТВ-программа	на	всю	неделю	публикуется	по	понедельникам
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